
VERSIÓN DE LA COM. FOMENTO ECONÓMICO Y TURISMO, CELEBRADA 

POR LA HONORABLE LXI LEGISLATURA CONSTITUCIONAL 

DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE SONORA, 

EL DÍA 31 DE OCTUBRE DE 2016. 

 

Presidencia del C. Dip. Omar Alberto Guillén Partida. 

(Asistencia de 7 Diputados) 

 

Inició: 17:00 horas. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Agradezco a mis compañeras y 

compañeros diputados por su asistencia a esta reunión de la Comisión de 

Fomento Económico y Turismo. Asimismo, agradezco al Licenciado Jorge Vidal 

Ahumada, Titular de la Secretaría de Economía del Gobierno del Estado de 

Sonora, así como al equipo de colaboradores que están aquí presentes, por su 

presencia… digo, que lo acompañan. Gracias por su presencia en esta Sala de 

Comisiones, para desahogar su comparecencia con motivo del Primer Informe 

de Gobierno del Ejecutivo del Estado. Antes de seguir con el avance de esta 

reunión, yo quisiera agradecer, de igual manera, la presencia del delegado de 

Economía Federal, aquí en Sonora, nuestro amigo Luis Núñez. Muchas gracias, 

delegado, por estar aquí acompañándonos. También agradecemos mucho la 

presencia de Rodrigo Llamas, de Canacintra Navojoa. Rodrigo, gracias por venir 

desde Navojoa. También, sin duda, agradecer la presencia de Edgar Manríquez, 

presidente de Canaco. Edgar, muchas gracias por acompañarnos. También, 

agradecer la presencia de Martín Soria, de la OCV de Navojoa. Gracias, Martín, 

de veras, por hacer el esfuerzo y estar aquí con nosotros. Y sin duda, también 

agradecer mucho la presencia a un aliado del Congreso, a un amigo que nos ha 

estado… pues bueno, yo creo que haciendo reuniones importantes con la 

COPARMEX. Muchas gracias, Marcelo Meouchi, por acompañarnos, y muchas 

gracias por seguir siendo un aliado para lograr apoyar a nuestros amigos 

empresarios. Espero que de momento no se me escape alguien más. Y para dar 

inicio a la reunión, como primer punto debemos corroborar la existencia del 

quórum legal. Y en ese sentido, solicito a mi compañero diputado Emeterio 

Ochoa realizar el pase de lista correspondiente. 

 

C. DIP. EMETERIO OCHOA BAZÚA:  

Lista de Asistencia:  Omar Alberto Guillén Partida, Emeterio Ochoa Bazúa, Flor 

Ayala Robles Linares, Carlos Manuel Fu Salcido, Ramón Antonio Díaz Nieblas, 

Angélica María Payán García, Carlos Alberto León García. 



C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchas gracias, secretario. 

Habiendo quórum legal para celebrar la reunión válidamente, a continuación, me 

permito solicitar de nueva cuenta a mi compañero diputado Emeterio Ochoa, 

realice la lectura del orden del día para someterlo a votación de los integrantes 

de esta comisión.  

 

C. DIP. EMETERIO OCHOA BAZÚA: 

 

Orden del Día: 

 

1. Lista de asistencia y declaratoria de quórum. 

 

2. Lectura y aprobación del orden del día. 

 

3. Comparecencia del Titular de la Secretaría de Economía del Gobierno del 

Estado de Sonora, en el marco de la glosa del Primer Informe de 

Gobierno de la Titular del Poder Ejecutivo Estatal. 

 

4. Clausura de la reunión. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchas gracias, diputado. Una 

vez que ha sido dado a conocer el orden del día que se propone para esta 

reunión, pregunto a los diputados que integran esta comisión, si es de 

aprobarse. Los que estén por la afirmativa, manifiéstenlo levantando su mano. 

Aprobado el orden del día. De acuerdo con el orden del día aprobado, en el 

siguiente punto me permito explicar brevemente la dinámica bajo la cual habrá 

de desahogarse esta comparecencia. En primer término, se concederá el uso de 

la voz al Secretario, para que realice una exposición respecto a las acciones 

realizadas por la dependencia a su cargo, durante el primer año de gobierno de 

la Titular del Ejecutivo Estatal. Acto seguido, se llevará a cabo tres rondas de 

preguntas directas, formuladas por parte de los diputados de esta Legislatura, 

para lo cual cada diputado dispondrá de hasta tres minutos. Al concluir cada 

ronda de preguntas, el Secretario del ramo contará con un espacio de hasta tres 

minutos para dar respuesta a cada interrogante. Hecho lo anterior, habrá un 

espacio para réplicas por parte de los diputados, en relación a las respuestas 

otorgadas por el Secretario, misma que tendrá una duración de un minuto por 

cada réplica. Finalmente, se abrirá una última ronda de conclusiones, la cual 

será de hasta cinco minutos. Les solicito, muy amablemente, respetar estos 

tiempos. Antes de pasar el uso de la voz, también ya a nuestro secretario, 

quisiera agradecer la presencia del diputado Pano Salido, coordinador del Grupo 



Parlamentario del PRI. Muchas gracias, diputado, por acompañarnos. También 

agradecerle al coordinador del Grupo Parlamentario del PAN. Muchas gracias, 

Moisés Gómez Reyna. También agradecerle al coordinador del Partido Nueva 

Alianza, nuestro amigo Fermín Trujillo. Muchas gracias, maestro, por estar aquí, 

en esta comisión. Y a continuación, en función de lo anterior, le concedo el uso 

de la voz al Licenciado Jorge Vidal Ahumada, Secretario de Economía del 

Gobierno del Estado, para que realice su exposición. Adelante, secretario. 

 

C. LIC. JORGE VIDAL AHUMADA: Gracias, diputado. Gracias, diputados, 

diputadas, amigos de la prensa, compañeros del equipo de trabajo, presidentes 

de Cámaras. A todos, buenas tardes y gracias. Básicamente es darles pues, 

como bien dice el diputado, todo un resumen de lo que se ha venido haciendo 

en la Secretaría de Economía a partir de la nueva administración. Continuaría 

presentándoles por etapa, por así decirlo. Primero, les mostraría para 

conocimiento de alguno de ustedes, cuál es el organigrama de la Secretaría, que 

es importante el que la conozcan. Básicamente, en las direcciones más 

importantes, que es la Dirección de Minas y la Dirección… las dos 

Subsecretarías, perdón... La Dirección de Minas y la Dirección de Mejora 

Regulatorias. Y después están lo que son todas las paraestatales que integran 

básicamente lo que es la Secretaría de Economía, donde destaca lógicamente el 

Sistema de Parques Industriales, COECYT, la Comisión de Energía, el 

COPRESON, COFETUR, FIDESON, Consejo Regulador del Bacanora e 

Impulsor. El propósito de la presente administración en materia de fomento 

económico, es establecer una política pública estatal orientada a implementar 

las bases estratégicas y programáticas, para que la entidad alcance mayores 

niveles de desarrollo, expresados en la consecución de un crecimiento 

económico, sostenido y sustentable, con empleos dignos, bien remunerados y 

permanentes. En base al fortalecimiento de la competitividad, el impulso de las 

potencialidades regionales y de los sectores estratégicos y emergentes. El 

espíritu pues, de este fino objetivo está plenamente plasmado en el Plan Estatal 

de Desarrollo desde luego, en los programas sectoriales de mediano plazo, 

economía de futuro. Yendo al antecedente de cuáles eran algunos de los índices 

más importantes del desarrollo económico del Estado, encontramos que la 

entidad registró durante el 2014, una tasa del crecimiento del PIB del 0.4 anual, 

comportamiento adverso que quedó confirmado en el 2015, de manera 

particular. En el tercer trimestre de este año, la economía sonorense presentó un 

crecimiento de tan solo el 0.8%. Las causas y motivos las conocemos, sin 

embargo, creo que no es el tiempo, ni el lugar para aquí analizarlas. Aunado a lo 

anterior, en cuanto al desempeño del mercado laboral, también tuvo un 

comportamiento desalentador en los últimos años. De acuerdo con los datos 



disponibles al Seguro Social, el número de empleos creados durante el 14 y el 

15, fue notoriamente menor al de los años anteriores. Y aquí es importante 

destacar, que el ritmo obligado de crecimiento por empleo para satisfacer las 

demandas, es por el orden de los 28,000, 30,000 empleos anuales. De otra 

manera, se va acumulando el déficit histórico que ya está… histórico, que 

corresponde a un 5… 6, 5.7% de la población económicamente activa. En este 

contexto, el fortalecimiento de la economía era no solo necesario, sino urgente. 

No obstante la volatilidad e incertidumbre a nivel global, la desaceleración de la 

actividad económica nacional, así como la pérdida de confianza y el desgaste 

social vigente en el Estado, presentaron un escenario complicado para esta 

tarea. Nosotros lo que hicimos al inicio de la administración, antes que nada, era 

lo que denominamos, 'llevar a cabo la conciliación social'. Sentíamos que 

mientras que los actores de la producción, porque el Estado es únicamente un 

facilitador, no estuvieran confiados, no estuvieran definidos, la inversión no iba a 

regresar (propia), ni por dentro, ni extranjera, ni nacional. Entonces nos 

dedicamos... Básicamente, había que recuperar la confianza en nuestro Estado. 

Para ello, era necesario retomar múltiples relaciones que habían sido benéficas 

para Sonora, y mostrar a inversionistas, tanto nacionales como extranjeros, el 

compromiso del nuevo gobierno en la transparencia, el estado de derecho y la 

innovación. Derivado de todo ello, nos dedicamos a trabajar en el interior del 

Estado, con los diferentes actores económicos. Lógicamente visitamos las 

Cámaras, visitamos a los inversionistas, visitamos la parte nacional y desde 

luego la parte internacional, promoviendo el Estado, en función de lo que les 

comentaba. Hemos tenido algunos avances, afortunadamente, a partir de la 

llegada de la nueva administración. La economía sonorense ha mostrado ya 

signos de recuperación importantes. De acuerdo al indicador trimestral de la 

actividad económica, al segundo trimestre del 16, se presentó una tasa de 

crecimiento anual del 4.8, según el INEGI. Le antecede el último trimestre del 

año 2015, que generó un desarrollo económico… digo, el resultado del 

desarrollo económico fue el 2.7, y del 2.8 en el primer trimestre del 2016. 

Ahorita, con el 4.8 de crecimiento, estamos en el quinto lugar nacional, lo cual es 

importante, dadas las condiciones mundiales y nacionales por las que atraviesan 

las economías. De acuerdo a la metodología que utiliza el INEGI, con esta 

perspectiva se puede proyectar de aquí a fin de año, un crecimiento por el orden 

de 4.2, 4.4%, lo cual resulta muy interesante, si la perspectiva de crecimiento del 

país es por el orden del 2, del 2.2%. En cuanto a la distribución del PIB por 

sector, esto es básicamente es enunciativo. El sector primario, el valor que tiene; 

el sector secundario, 219 mil millones; el sector de terciario, 242 mil millones. Lo 

interesante, lo que nos lleva es la generación también de los nuevos empleos. 

Congruente a lo que decía en la lámina anterior, mostró un comportamiento 



favorable, pues entre enero y septiembre se han generado 25,000 nuevos 

empleos. Casi tres veces más, respecto a los registrados en el mismo periodo 

del 2014, y cerca del 82% superior al 2015. La mayor parte de estos empleos, lo 

interesante es que son empleos fijos, o sea, son empleos permanentes. Desde 

luego que el reto, como lo veremos más adelante, es cómo disminuir el 

acumulado del desempleo, que insisto, es por orden del 5, 6, 5.7% de la 

población económicamente activa, y más o menos son alrededor de 70, 72,000 

desempleos los que existen en ese sector. Insisto, en los primeros nueve meses, 

los empleos generados son de 25,000 nuevos empleos. En la tabla anterior… la 

que trae… ésa... Aquí nos da una idea del empleo permanente, cómo se ha ido 

generando durante todos los meses. Todos los signos han sido positivos, a 

excepción de que mayo fue negativo, nada más mínimo el desempleo. El 

eventual del campo, impacta demasiado y va de acuerdo pues a los ciclos de 

producción del sector agropecuario, sin embargo, la mayor parte de los empleos, 

los 25,000, insisto, son permanentes. En la siguiente gráfica vemos el 

comportamiento, lo que les platicaba, del empleo permanente, sin eventuales de 

campo, que han sido los que han estado constantes. Y la gráfica de abajo, la 

roja, se refiere básicamente a los empleos eventuales, donde vemos de que hay 

subidas y bajadas dramáticas en función, insisto, de los ciclos de producción 

agropecuaria. Una de las situaciones más lamentables es, definitivamente, la 

que sigue. Es básicamente lo que yo decía, el rezago histórico acumulado. No 

del sexenio anterior, sino de todo… de varios sexenios, que se ha ido 

acumulando lógicamente. Que se refiere básicamente a 71,000 desocupados, 

que es el 5.6, 5.7% de la población económicamente activa. Y lógicamente, lo 

más doloroso en esta situación, es que de esta parte de los 71,000 desempleos, 

treinta y tantos mil corresponden a gente joven... Ahora sí la otra, donde se 

inició… a gente joven, que va de los 15 a los 24 años. Aquí, ése es el gran reto, 

cómo disminuir este acumulado histórico que trae el Estado. La única forma de 

hacerlo es satisfacer la necesidad, la demanda que existe de los 20, 28,000 

empleos que hay que satisfacer anualmente y tratar de disminuir el acumulado al 

que me refiero sobre todo, que impacta tanto a los jóvenes. Yo recibí, desde 

luego, el acuerdo que se hizo aquí en el Congreso, en donde me solicitaban 

señalar algunas de las acciones que se están realizando para tratar, 

precisamente, de disminuir esto, lo cual les agradezco. Más adelante, con 

mucho gusto les comento las acciones que al respecto se están realizando. 

Estos logros han sido posibles pues, gracias a las siguientes acciones, 

derivadas de los retos establecidos en el Plan Estatal de Desarrollo 2016-2021. 

Al inicio de la administración había que desarrollar dos temas muy importantes 

que impulsarían, desde luego, la economía. Uno era la parte de la atracción de 

la inversión, y la otra, el fortalecimiento de la economía regional, a través de los 



apoyos a emprendedores, PYMES, MIPYMES y otra serie de acciones. Ambos 

los encaramos, pero le dimos continuidad inmediata, sobre todo a lo que se 

refería a la atracción de inversión, en función de que ya traía una dinámica y no 

valía la pena retardarla, porque el desánimo del inversionista extranjero se 

podría dar. Derivado de ello, se imprimió un dinamismo a las estrategias de 

atracción de inversiones, dirigidas esencialmente a la industria de los sectores 

estratégicos y emergentes de la economía sonorense: La parte aeroespacial, la 

automotriz, la minería y la eléctrico electrónica. Con ello se definió un plan, una 

estrategia, lógicamente para la atracción ésta de inversión, a través de cuatro 

ejes primordiales: La logística, que por las condiciones geográficas está, al tener 

tan cerca al mercado más grande del mundo, que es Estados Unidos. La Paz 

Social, que al unísono con las otras áreas de la administración de la 

gobernadora Pavlovich se fue realizando todo lo que ahora es el C5, etc., para 

poder nosotros ofrecer esa fortaleza al inversionista extranjero. La Paz Laboral, 

que era mucho muy importante. Y agradezco y reconozco la parte que el 

diputado nos ha apoyado, Javier Villarreal, en ese sentido, ya que a la llegada 

de la administración, la manifestación de algunas unidades de producción, sobre 

todo el Parque… aquí en Hermosillo, había demasiadas inquietudes, paros y 

demás, y logramos, lógicamente con las conversaciones, con las pláticas, etc., 

establecer un clima mucho más sereno, que afortunadamente prevalece 

actualmente y creo que vamos por buen camino. En ese menú que ofrecemos 

nosotros para lograr la atracción de la inversión, lógicamente estaban los 

recursos humanos. Recursos Humanos. Lógicamente continuamos entablando 

la conversación con los directores de los Centros Tecnológicos en las 

universidades, a fin de contar con el apoyo, lógicamente, de estas 

universidades. Derivado de todo ello, en un corte que hicimos al mes de marzo, 

se lograron atraer nueve proyectos de inversión. Algunos son proyectos de 

crecimiento orgánico, y que correspondían dos o tres a la administración 

anterior, y las nuevas empresas llegaron en esta administración, que son cinco 

proyectos. Estos iban a la parte de Agua Prieta… digo, a las regiones de Agua 

Prieta, Hermosillo, Cajeme, Guaymas, Navojoa. Esto representa inversiones por 

el orden de los 221 millones de dólares, y va representar mano de obra por 

aproximadamente tres mil nuevos empleos. Provienen las inversiones de 

Estados Unidos, de Francia y de México. Aquí es muy interesante el esquema 

de a dónde atraer las inversiones, y ustedes como representantes de las 

diferentes regiones del Estado, pues cada quien está inquieto cómo se va llevar 

ese tipo de inversión a la región de donde ustedes provienen. Si nosotros 

estuviéramos en Nuevo León, pues es muy fácil, porque pues todo va y cae a 

Monterrey. O en el caso de Baja California pues, o cae en Mexicali o cae en 

Tijuana. Pero un Estado tan disperso como es el Estado de Sonora, con todas 



las fortalezas y todo lo que representa, nos resulta más difícil, sin embargo, lo 

hemos convertido nosotros en fortaleza, y esa fortaleza, la verdad, son las 

opciones que ofrece cada región. A propósito, de que leí que el diputado Gómez 

Reyna va fortalecer algunos municipios. Es parte de eso. Yo creo que las 

características que tiene cada región, es fortaleza más que debilidad. Aunque 

desde luego, insisto, sería más fácil que cualquier inversión viniera a caer a un 

municipio o a dos, cuando mas, como es Baja California. También, en el 

mediano plazo traemos ya los resultados, ya firmes, es la realidad, que son 19 

proyectos de inversión. Que también estos proyectos representan una inversión 

de 148 millones de dólares y dará empleo alrededor de 6,000 nuevos empleos. 

¿Por qué tantos, en proporción a las nueve empresas anteriores? Porque aquí 

hay mucha empresa textilera, que lógicamente hace uso de mano de obra de 

mucho personal. Son siete proyectos de nuevas empresas y doce proyectos de 

crecimiento urbánico. Van a Agua Prieta, Cajeme, Hermosillo, Nogales, Santa 

Ana y San Luis Río Colorado. El origen de la inversión son los Países Bajos, 

Canadá, China, Estados Unidos y desde luego, Japón. Quiero aprovechar esta 

tarde para anunciarles de que el día de hoy se anunció por la parte de los 

inversionistas en Estados Unidos, a través del Wall Street, el día de ayer 

tuvieron la reunión el Consejo de Administración de Constellation, que es una 

cervecera, la cuarta más grande del mundo, y se definió la compra de la 

Cervecería Moctezuma, en Ciudad Obregón, por  600 millones de dólares. Atrás 

de esto está todo un… grandes oportunidades que vendrán. Van a crecer ellos, 

de 130 millones de lectolitros, van a crecer a… a 4 millones, perdón. O sea, más 

allá del 100%. Van a cambiar toda la proveeduría, definitivamente. Y yo creo que 

es una gran alternativa para el Sur del Estado. En cuanto a la conciliación de 

liderazgo, el sector minero en Sonora, también mucho muy importante, a 

propósito de la reunión que hubo aquí, el Seminario Minero, que convocó a los 

inversionistas más grandes del mundo, diría yo, la verdad es que Sonora tiene 

un gran futuro. Y aquí me uno a lo que el diputado Javier Villarreal, comentó. La 

importancia que tiene de tratar de que la deducibilidad en la inversión de la 

explotación, regrese de nueva cuenta a que se logre en un año. La deducibilidad 

ahora, ya se… de acuerdo a la nueva reforma fiscal, se va realizar durante los 

diez años, a partir de la inversión, lo cual, lógicamente ha hecho que se pierda 

demasiado el apetito en este tipo de inversiones, y la verdad, es que las únicas 

mineras que se van abrir en los próximos años, son tres o cuatro, únicamente. 

En la medida en que no se logre que esa deducibilidad sea al primer año, como 

era anteriormente, se va perder la oportunidad de seguir creciendo. Y para mí la 

explotación, insisto, es como la agricultura: Si no hay siembra, no hay cosecha, 

si no hay exploración, no hay explotación. En el caso del gobierno, el volumen 

de la producción mineral del Estado ascendió (he aquí la importancia de Sonora) 



a 4.3 millones de toneladas, con un valor superior a 88 mil millones de pesos. 

Las empresas mineras en Sonora están realizando sin embargo, a pesar de todo 

ello, inversiones por el orden de los 372 millones de dólares. Básicamente 

porque el precio ha variado un poco. No lo que debería, pero el oro brinca de 

1,000 a 1,300 dólares, aproximadamente, el valor. La plata también subió, y el 

cobre, que debe andar en 2.18, 2.17 por libra, y viene de 1.80 a 1.90. Entonces, 

el apetito, insisto, de estas empresas ha renacido. Pero lo que ellos me 

manifiestan y me dicen es: 'La deducibilidad se debe de cambiar'. También se ha 

impulsado los trabajos de conciliación del Clúster Minero de Sonora para 

generar una mayor y más eficiente proveduría local. Yo creo que este club de 

compradores y vendedores se debe de intensificar más. Se debe intensificar 

más, sin duda, para tratar de que la proveeduría local se incorpore en esa gran 

producción que representa el sector minero. Otra situación que encontramos en 

la parte minera, era que la pequeña minería estaba un poco olvidada o 

rezagada. Había que hacer un par de acciones. Había que buscar fuentes de 

financiamiento a los pequeños mineros, lógicamente, y había que buscar, desde 

luego, plantas donde pudieran procesar el producto que ellos sacan, ya que las 

grandes minas no logran incorporar por las capacidades, y se hicieron algunas 

acciones. En coordinación con el gobierno federal se creó un fondo de garantía 

por 10 millones de pesos que permitirá otorgar financiamiento hasta por 70 

millones de pesos, para que pequeños mineros escalen sus proyectos a la etapa 

productiva. En coordinación con INADEM, se está apoyando con 10 millones de 

pesos la reactivación del distrito minero de San Javier y próximamente entrará 

en operaciones la planta de beneficio Minerales Cerro Verde. La creación de 

fondo minero, que por primera vez se está ya instrumentando, aunque obedece 

y pertenece a los impuestos del 2014, sin embargo es un gran aliciente para las 

economías regionales, que son alrededor de 22 municipios los que están 

alrededor. Por darles una idea, Cananea dedica 7, 8 millones de pesos a las 

inversiones productivas. Ahora va contar con 122 millones de pesos, que si no 

va directamente a las inversiones productivas, va a la infraestructura. Y a 

través… lógicamente en los Comités, se va ir decidiendo hacia dónde radicar 

esos recursos. Ahí hay una gran alternativa de desarrollo para estos 22 

municipios. Como lo comentaba al inicio, otra gran tarea era cómo fortalecer el 

mercado interno. Impulsar el crecimiento y desarrollo económico sostenible y 

sustentable de la entidad, mediante la promoción de un ambiente de negocio. 

Una cultura empresarial que sustente empresas competitivas que se incorporen 

en las cadenas globales de valor. Aquí habría que hacer algunas tareas también. 

Hay que desarrollar más intensamente las condiciones y elementos para la 

conformación… (la que sigue) de clusters competitivos, que apuntala el 

desarrollo económico del Estado. Hay que lograr mayor competitividad para 



incorporarse a las cadenas globales de manufactura, como proveedores de 

partes y componentes de valor. Hay que, lógicamente, fortalecer el mercado 

interno, a través de la participación en las cadenas globales de valor. Hay que 

impulsar porque estamos convencidos que las empresas, en industrias con valor 

agregado extranjero, son mucho más productivas. Tenemos que tener el acceso 

a las cadenas globales de valor y a las exportaciones. Para ello también se debe 

de contar con la innovación y capital humano, ya que son determinantes muy 

importantes de la competitividad y el crecimiento económico sostenido. Está 

comprobado que aquellos países que le invierten a la innovación y en la 

tecnología, son los que mayor crecimiento económico tienen en el mundo. ¿Qué 

hemos hecho alrededor de todo esto? En capacitación en competencias de los 

sectores estratégicos se impartieron 7 cursos de ensamble, de agroestructuras y 

maquinado por control numérico, en el Instituto de Manufactura; 55 técnicos 

especializados que fueron contratados por las empresas Latecur y Fillac Aéreo. 

Se logró que la Universidad Tecnológica de Guaymas, la UTG, implementara la 

especialidad de manufactura y maquinado de precisión. El programa para la 

formación de los recursos humanos de alto nivel en postgrados de calidad en el 

extranjero, otorgó 19 becas a jóvenes sonorenses para maestrías y doctorados, 

con una inversión superior a los 20 millones de pesos. A través del programa de 

capacitación de alto rendimiento, Talento Científico Sonora, se apoyó a 23 

estudiantes sonorenses de nivel medio superior para su participación en las 

Olimpiadas Nacionales de Física, Química. Se implementó el programa de 

detección de necesidades de proveeduría y de capacidades de las empresas 

proveedoras, logrando la certificación de siete empresas sonorenses. En 

colaboración con la Fundación México-Estados Unidos para la ciencia y la… 

FUMEC y la aceleradora TECMA, se identificaron y están siendo capacitados 38 

empresas locales del sector aeroespacial y manufacturero avanzado, con 

potencial a integrarse de la cadena de suministro de empresas tractora. Este 

tema es muy interesante, y lógicamente sé que es una preocupación 

permanente del Congreso, la parte de mejoras regulatorias. Resulta para mí 

difícil andar, lógicamente, promoviendo la atracción de la inversión o recibiendo 

inversionistas, para que cuando  tomen la decisión, se tengan que enfrentar a 

toda una pared de burocracia: Burocracia municipal, burocracia estatal y 

burocracia federal, que lo único que logra es desalentar la posibilidad de la 

inversión. Yo creo que en lo que es la Comisión de Mejoras Regulatorias hay 

mucho qué hacer, y sobre todo centrar el tiro, insisto. Yo creo que lo que 

tenemos que hacer nosotros en la Secretaría, es que cuando menos los 6,7 

municipios más activos económicamente faciliten el aterrizaje de estas 

empresas, porque la verdad aquí se pierde mucho tiempo y se dan ángulos para 

una serie de situaciones burocráticas, que insisto y reitero, desalienta la 



inversión. Por ello, el Gobierno del Estado celebró convenio con la Comisión 

Federal de Mejoras Regulatorias con siete municipios sonorenses, con el objeto 

de facilitar la apertura de nuevas empresas. En estos municipios se están 

implementando los centros y sistemas de apertura rápida de empresas, los ARE, 

famosos, donde se podrán realizar los trámites federales, estatales y 

municipales. Nosotros, pasamos del lugar número 10 al lugar número 12, y 

esperemos, con estos objetivos y con esta claridad que estamos viendo la 

importancia de lógicamente, tumbar todos los pasos burocráticos, de pasar a 

mejores niveles. En cuanto a los apoyos a la comercialización de productos y 

servicios sonorenses, también hemos estado haciendo algunas acciones: Se 

han organizado foros comerciales para promover la comercialización de los 

productos regionales, participando 11 cadenas y 108 empresas, celebrando 308 

encuentros de negocios; En coordinación con Casa Ley, se realizó la Feria 

Hecho en Sonora, en donde participaron 42 empresas de productos regionales, 

con 8 supermercados de Hermosillo; Se impartieron 26 cursos de capacitación 

comercial y empresarial, asistiendo 848 participantes; Se puso en operación la 

plataforma para el comercio electrónico de Mipymes Sonora Mall y la plataforma 

para capacitación en línea Pimentor; Se apoyó a 76 empresas sonorenses en el 

desarrollo de sus productos para su venta en las grandes cadenas comerciales, 

además de que 11 Mipymes en el diseño y desarrollo de campañas de 

publicidad de sus productos; Se organizó un encuentro comercial entre 52 

comerciantes del municipio de Magdalena de Kino y la empresa Mina Lluvia de 

Oro de Minera Columbia, para impulsar la proveeduría local con mucho éxito. 

Este es un tipo traje a la medida, independientemente del cluster minero que 

está siendo lo que por vocación tiene, insisto, el club éste de compradores y 

vendedores, nosotros también, paralelamente, estamos tratando de impulsar 

este tipo de eventos. La verdad es que ese fue muy exitoso. Tuvimos 

conocimiento de la llegada de la empresa Lluvia de Oro, a Magdalena, y lo que 

hicimos es tener (yo, en lo personal) una serie de reuniones con el presidente 

municipal de Magdalena y con la proveduría local. La verdad es que con mucho 

éxito. Y este tipo de ejercicios lo queremos seguir haciendo. Ahora que se va 

realizar la inversión por 120 millones de dólares, en la empresa del Grupo 

Balleres en Magdalena, para producción de oro vamos hacer el mismo 

esquema, así lo he platicado con la presidenta municipal. En cuanto al impulso a 

la exportación de productos y servicios sonorenses, se apoyó el desarrollo de 

nueve franquicias sonorenses. Además, se apoyó la participación de 12 

franquicias en la Expo Franquicia Guadalajara, los cuales lograron ventas 

inmediatas por dos millones de pesos. Se están realizando varias misiones 

comerciales con Arizona, apoyando la participación de 14 empresas sonorenses 

con potencial exportador, las cuales han celebrado 81 encuentros de negocios, y 



asimismo se brindaron 109 asesorías a empresas sonorenses en materia de 

comercio exterior. En coordinación con ProMéxico, se celebró la rueda de 

Agronegocios, aquí en Hermosillo, Sonora 2016, con la participación de 37 

compradores provenientes de 9 países y la presencia de 139 empresas de 23 

estados de la República Mexicana. 55 empresas sonorenses, 748 encuentros de 

negocio Bussines to bussines y ventas iniciales de 24 millones de dólares. Esto 

resultó muy interesante, porque me tocó participar en la invitación que hizo 

Sagarpa Nacional. Van hacer un evento muy parecido a esto, a nivel mundial, en 

la Ciudad de México. Víctor Hugo Celaya me platicaba más o menos la 

metodología, y la verdad, pues es un orgullo que nosotros lo hayamos hecho 

con anterioridad. Se logró concretar la compra de las 52 tiendas de la Cadena 

Santa Fe, por parte del Corporativo Super del Norte, con una inversión de 600 

millones de pesos, rescatando 2,500 empleos directos y más de 10,000 

indirectos. Beneficiando además, a más de 2,000 proveedores regionales y 

nacionales. Aquí básicamente fue ser facilitadores en la operación, que estaba 

atada con los antiguos propietarios, y lógicamente la llegada del nuevo 

propietario, que en este caso es Santa Fe, Cervando Carbajal. Para realizar todo 

esto, un renglón muy importante pues es el financiamiento accesible y oportuno. 

Redefinimos el organismo público denominado, ahora, FIDESON, que era lo que 

era el Fondo Sonora, en donde se han logrado operar ocho programas de 

financiamiento para emprendedores y Mipymes sonorenses. En el primer año de 

gobierno se han otorgado 130 créditos por más de 35 millones de pesos. Con el 

Programa Proyectos Productivos, Pyme, en coordinación con el Fondo de 

Capitalización e Inversión del Sector Rural y el INADEM, se logró una bolsa de 

30 millones. Se han apoyado 182 personas… personas este... empresas, con 

una inversión de 15 millones de pesos. También, en el financiamiento logramos 

con Sagarpa, se reactivó el Programa de Activos Productivos, el cual acumula 

apoyos a productores del sector agroindustrial del Estado, por el orden de los 40 

millones de pesos. Para mitigar los efectos del Huracán Marty, como recordarán, 

se implementó el Programa de Financiamiento para la Reactivación de las 

Empresas Impactadas. En coordinación con el gobierno federal y NAFIN, se 

logró una bolsa de 50 millones de pesos beneficiando a 50 empresas con 

financiamiento, con todo el apoyo de Don Luis Núñez. Adicionalmente se 

gestionaron recursos a través del FONDEN por un monto de $330,000 a fondo 

perdido, destinado a 45 microempresarios del sector comercio afectados por el 

Huracán Marty. Todas estas acciones, lógicamente, como les comento, se han 

venido realizando en el marco del fortalecimiento a la economía regional. 

¿Cuáles son nuevos retos que nos quedan por enfrente? Muchos, desde luego, 

de lo que he venido platicando. Pero de material nuevo… la que sigue. Una muy 

importante, lógicamente, es el impulso a la generación de la energía renovable. 



Aquí en Sonora, es el Estado, como ustedes saben, con mayor potencial para el 

desarrollo de energías fotovoltaicas, por la intensidad de radiación solar que 

registra. Estamos impulsando una política para promover e incentivar la 

inversión en la generación de energías limpias y renovables. Se están realizando 

gestiones ante el gobierno federal para lograr una mayor participación en 

Sonora, en las subastas. En la pasada subasta que se realizó a nivel nacional 

por SENACE, la mecánica que ellos utilizaron fue ajustar el precio de los 

paquetes ofertados por cada licitante. En ese sentido a Sonora lo castigaron. El 

precio que ofertó Sonora fue de $58 dólares, aproximadamente, y le castigaron, 

por así… perdón. En el caso de Sonora fue por $35 dólares por mega y le 

sumaron $58 dólares. Es decir, que para competir, Sonora tuvo que entrar con 

un precio aproximadamente como de cuarenta y tantos dólares, no logrando 

ubicarse como ganador. En cambio, Yucatán, que tenía… entró en esa subasta 

con $58 dólares por mega… Sonora, insisto, había entrado con $35 dólares. 

Pero a Yucatán le restaron $21 dólares. Entonces lógicamente Yucatán compitió 

con $36 dólares contra $43 de Sonora. No logramos ninguna inversión en el 

Estado. Derivado de todo ello y la preocupación de la Gobernadora, nos 

pusimos a trabajar de cerca con la Secretaría de Energía, inclusive estuvo por 

acá el Secretario. A mí me tocó platicar varias veces con él, le manifestamos, le 

enseñamos la metodología que se había utilizado y cómo había perjudicado a un 

Estado como el de Sonora. Afortunadamente se hizo la mecánica, pero ya con 

juegos más justos. Sonora participó, y me da gusto informarles que se ganaron 

dos inversiones muy importantes. Una que va a ser en Puerto Libertad, por una 

inversión de alrededor 500 millones de dólares, y la otra, que va ser en 

Empalme, por otra cantidad de 200 millones, aproximadamente. Esto, de 

acuerdo a las empresas, las inversiones empezarán a realizarse de inmediato. 

Estos son los nuevos retos que lógicamente van a poner a Sonora en otro 

esquema en cuanto a energía. Por otro lado, la parte de turismo también 

continúa en buen ritmo. Se han generado 8 nuevas rutas aéreas que conectan a 

Sonora con La Paz, Ciudad Juárez, Chihuahua, Los Mochis, Tijuana. Hermosillo 

ocupa el octavo lugar nacional en operaciones aéreas. Hoy me comentaba, 

Antonio Berúmen, que hoy le informaron de otras tres nuevas rutas, lo cual es 

mucho muy interesante. Se está llevando a cabo la modernización y 

mejoramiento de los servicios del aeropuerto en Hermosillo, con una inversión 

cercana a los 400 millones de pesos. Se están invirtiendo 213 millones de 

pesos, aquí está el listado de todas las obras... de pesos en infraestructura 

turística estatal, incluyendo dos parques de playa, centro de convenciones, 

pueblos mágicos, señalización turística. En coordinación con NAFIN e INADEM, 

se creó un fondo sectorial para el financiamiento de Mipymes que realicen 

actividades vinculadas al sector turismo, con un monto conjunto de 140 millones 



de pesos, que se están realizando. En otro tema, también lo que hemos 

realizado es aprovechar los fondos federales, a fin de lograr lógicamente mayor 

impulso en el crecimiento de la economía. Aquí se señala más o menos los 

fondos que se utilizaron. El último año del gobierno anterior fueron por el orden 

de los ciento… millones de pesos. Que fue Fordecyt, Fondo Mixto, INADEM, 

Prosofpei. Logramos, nosotros imprimirle un dinamismo nuevo y obtuvimos 

apoyos por 362 millones de pesos, lo que se logró en cuanto a los apoyos de los 

fondos mencionados. En cuanto a Conacyt, también se lograron… se 

organizaron promociones de los programas ligados a fondos federales. Se 

instaló el Comité Técnico de Fondo Mixto de Conacyt-Gobierno del Estado, 

aprobando 15 demandas estratégicas por un monto estimado de 198 millones de 

pesos, de los cuales se aplicarán 66, en el 2016. En coordinación, también con 

Conacyt, se aprobó el Programa de Estímulos a la Innovación, impulsando el 

desarrollo de 31 proyectos con un monto de 151 millones de pesos, que ya 

fueron entregados a los beneficiados. A través del Instituto del INADEM, se logró 

la autorización del apoyo para 17 proyectos de empresas y emprendedores 

sonorenses, con 71 millones de pesos de recursos federales y 8 millones de 

pesos estatales, beneficiando a 8,660 emprendedores. Aquí están los listados 

de los beneficiados. Se anunció la construcción por parte de ITH, del Centro 

Regional de Investigación, Desarrollo Tecnológico e Innovación, en donde se 

van a invertir 100 millones de pesos en tres etapas. Se firmó el memorándum de 

entendimiento entre el Gobierno del Estado y el Consejo de Biotecnologías y 

Ciencias Biológicas del Reino Unido con Gran Bretaña. Eso es en cuanto al 

aprovechamiento de los fondos federales. En cuanto al entorno internacional, 

también se ha avanzado bastante. La relación con Arizona continúa firme y a 

paso firme. La relación con Nuevo México también está fuertemente entablada y 

ahora estamos tocando la puerta a uno de los mercados más grandes del 

mundo, que es el mercado de California. Estuvimos acompañando a la 

Gobernadora en los puertos de Long Beach y el puerto de Los Ángeles, a fin de 

tratar de fortalecer el Puerto de Guaymas. Vamos en buenas pláticas, 

esperemos tener resultados en el corto plazo. Volviendo a Sonora-Arizona, se 

creó lo más importante, una alianza histórica, la verdad. Es lo que le 

denominamos la mega región Sonora-Arizona. Estamos de forma y de fondo, 

enlazados con ellos. Yo fui invitado la semana pasada, por el gobernador Ducey. 

Se están trayendo Caterpillar a Tucson, donde van a concentrar toda la 

operación. Son 600 ejecutivos que van a radicar ahora, del Este de los Estados 

Unidos a Tucson. Platicando con el Gobernador y con Sandra Watson, que es la 

Secretaria de Economía, parte de esas fortalezas fue que están cerca de 

Sonora, que están cerca de México y fue parte de la atracción para que se 

instalara esta inversión tan importante, la que lógicamente va dar una serie de 



provechos en el corto plazo. Habrá resultados en esta relación, mucho muy 

impactantes en el corto plazo. La mega región de Sonora-Arizona ha logrado 

que sectores como la aeroespacial, automotriz, el minero y el turístico, florezcan 

en tiempos de lento crecimiento económico. Existen cerca de 1,200 empresas 

del sector aeroespacial en ambos lados de la frontera, que generan 52,000 

empleos. La presencia de 150 compañías relacionadas del sector automotriz, 

permiten la manufactura de cerca de 1,500 automóviles, vehículos diarios; La 

producción de 140 minas en la región, hacen a estos estados líderes en la 

extracción de varios metales. Se está desarrollando una estrategia de marketing 

binacional Sonora-Arizona para el turismo de la región. Todavía hay mucho qué 

hacer. Hay tareas que no nos toca a nosotros como Estado realizar, sí a la 

federación. Como por mencionar algo, la corresponsabilidad en la inversión en la 

frontera de Nogales-Mariposa, donde Estados Unidos ya invirtió 200 millones de 

dólares y no ha sido corresponsal la inversión federal por parte de México. Eso, 

definitivamente es una de los tantas preocupaciones que están ahí, vivas. 

Básicamente, señores diputados, señores invitados especiales, éste es un 

resumen de lo que se ha venido haciendo en la Secretaría de Economía. La 

reactivación económica de Sonora es un hecho. Grandes logros en el primer año 

de gobierno de Claudia Pavlovich, y mucho por hacer por delante, sin duda. De 

acuerdo al indicador de México, ¿cómo vamos? En los primeros 10 meses de 

gobierno pasamos del lugar 29 al lugar 19 nacional en crecimiento económico. 

Es decir, avanzamos diez lugares; De enero a septiembre del 16, se han 

generado 25,363 nuevos empleos. Fuente: Seguro Social. El crecimiento de la 

economía de Sonora, al segundo trimestre del 16, es del 4.8%. Quinto a nivel 

nacional, según datos del INEGI. En este primer año, Sonora se ha 

reposicionado nacional e internacionalmente como un lugar atractivo para la 

llegada de nuevas inversiones. Muchas gracias. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchísimas gracias, mi 

Secretario. La verdad, una gran exposición. Quisiéramos iniciar lo que es la 

ronda de preguntas. La primer ronda de preguntas. Y en base al listado que aquí 

tenemos, quisiéramos cederle en primer lugar el uso de la voz a la diputada Flor 

Ayala, para que formule sus preguntas. Adelante, diputada. 

 

C. DIP. FLOR AYALA ROBLES LINARES: Bienvenido, señor Secretario. 

Gracias, presidente. Y muchísimas gracias, secretario, por esta información tan 

relevante y tan puntual, de la economía en el Estado de Sonora. Lo felicito por el 

trabajo. A usted y a todos los funcionarios que nos acompañan, bienvenidos a 

esta comisión. Yo tengo dos preguntas en esta intervención. La primera la quiero 



hacer con relación… Primero se van a preguntar y hasta el final se contesta, 

¿no? después de la ronda. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Sí. Se hacen las tres preguntas 

y luego continúa. 

 

C. DIP. FLOR AYALA ROBLES LINARES: ...En el tema del bacanora. El tema 

del bacanora es un tema que a mí me interesa mucho, que lo hemos tratado de 

impulsar, y a todos… y a muchos de aquí veo que también les interesa mucho el 

tema del bacanora. Lo hemos tratado de impulsar. Creo que es un tema muy 

interesante. Hace algunos años nos tocó ver cómo se impulsó el tema del 

mezcal en el Congreso Federal, con los famosos IEPS. Y la forma en que hace 

diez años teníamos exactamente la misma producción del mezcal y del 

bacanora, y al día de hoy tenemos pues exponencialmente alguna diferencia con 

el mezcal, ¿no? Creo que es una gran oportunidad para el Estado el impulso de 

esta nueva industria, y creo que tiene mucho potencial para… no nada más para 

nuestros municipios, que son 32 denominaciones de origen aquí en el Estado, 

pero creo que podríamos hacer mucho, no nada más en materia… con usted, 

como Secretario de Economía, pero también con el Secretario de Turismo, con 

el Secretario de Sagarpa, también con el Secretario de Hacienda, por el tema de 

los impuestos, y es un tema que en lo personal me interesa mucho, que creo 

que tiene un gran potencial para nuestro Estado. Y en otro tema, Secretario, a 

mí me toca también revisar las cuentas públicas en el Congreso, presupuesto y 

cuentas públicas, obviamente, y en las cuentas públicas tenemos una 

observación. Una de las observaciones que ha sido de hecho recurrente, esta 

observación viene desde el 2012, 13, 14 y 15, sobre el tema de los uniformes 

escolares. Con el tema de los uniformes escolares, esta observación viene 

recurrente año tras año, ha sido en materia de la información, en materia de las 

licitaciones, en el tema de la logística, de la entrega, seguimiento y confección y 

devoluciones, etcétera. Y aquí, para dejar muy claro, nosotros tenemos una 

observación en el 2015, hablándolo por el último año del gobierno, en donde se 

encontraron en septiembre, en la entrada de la nueva administración, alrededor 

de 1.6 millones de prendas, en dos bodegas que se encontraban en comodato, 

en la Secretaría, en donde no se habían entregado. Y esa es parte de las 

observaciones que hemos tenido a lo largo de los años, de varios años. Aunado 

a eso, pues teníamos el sistema, se hablaba del sistema donde se manejaba un 

software para la distribución, la entrega de paquetes, la captura, las prendas 

devueltas, etc., donde se tenía una adquisición por aproximadamente… según lo 

que marca la cuenta, de tres millones de pesos y un contrato anual por 

$700,000. Entonces yo quisiera saber dónde está ese software, qué pasó con él, 



y sobre todo, qué pasó con las bodegas que se encontraron los uniformes 

prácticamente abandonados, con cajas tiradas, sin luz, sin guardias, en dos 

bodegas que se encontraban aparte en comodato y que todos sabemos de 

propiedad de quién son. Entonces quisiera saber si nos puede ser más puntual 

en ese tema. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchas gracias, diputada. Aquí 

le estoy tomando el tiempo también, diputada. Y bueno, a continuación le 

cedemos el uso de la voz al diputado Ramón Antonio Díaz Nieblas, hasta por 

tres minutos. Diputado, adelante. 

 

C. DIP. RAMÓN ANTONIO DÍAZ NIEBLAS: Muchas gracias, presidente. Señor 

secretario, el informe de que nos ha dado cuenta habla de 28 proyectos de 

inversión que vinieron a generar 9,000 empleos, sin embargo, vemos que estos 

resultados se concentran principalmente en municipios considerados como 

urbanos. Entonces yo le pregunto, qué está haciendo la secretaría a su cargo 

para llevar proyectos de inversión a los municipios del Río Sonora, a la región de 

la Sierra, a la región del Mayo, por ejemplo, lo que es Álamos y Huatabampo. 

Preguntarle eso y preguntarle también cuáles son las estrategias para impulsar 

el desarrollo económico de esas regiones. También otra pregunta viene siendo, 

hablando del financiamiento, que si lo vemos que es el aceite que permite el 

funcionamiento óptimo de una economía ¿no? ya que permite a las empresas 

expandirse, realizar investigaciones, conquistar nuevos mercados y por lo tanto, 

pues generar nuevos empleos y nueva riqueza. Platíquenos, por favor, 

secretario, qué derrama crediticia ha tenido el programa para las pequeñas y 

medianas empresas en este primer año de gestión, y qué estímulos económicos 

reciben los emprendedores y qué programas les podemos ofrecer. Por favor, si 

lo puede profundizar. Ya lo tocó ahorita, pero si nos puede profundizar un poco 

en los temas. Muchas gracias. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchas gracias, diputado. A 

continuación, le cedemos el uso de la voz al diputado Fermín Trujillo, hasta por 

tres minutos, diputado. Adelante. 

 

C. DIP. FERMÍN TRUJILLO FUENTES: Muchas gracias, señor secretario, señor 

delegado y el equipo de la Secretaría de Economía. Permitirme hacer una 

reflexión, porque ya van con ésta, la comparecencia de tres secretarios de 

Estado: El de Salud, el de Seguridad Pública y usted, el de Economía. Nos falta 

mañana, el de Educación. De alguna manera nosotros, en Nueva Alianza, señor, 

hemos venido analizando la Constitución del Estado al que se refirió muy bien 



usted. Porque con los indicadores, debiéramos simplemente de felicitarnos; 

Aumento de la economía, aumento del número de empleos, la promoción 

nacional e internacional, los retos, muy bien definidos, todo lo que ya se nos dijo 

y que nos indica un mejor panorama. Pero de la manera que queremos nosotros 

apoyar al gobierno constituido, es detectar en dónde se generan inequidades en 

ese crecimiento y en esa generación. Y me da gusto que Acción Nacional, pues 

en el turno que tiene por ser más que uno, pongan un tema que Nueva Alianza 

ha estado insistiendo mucho de las regiones rurales, particularmente el Río de 

Sonora que tiene una condición especial por el derrame de los tóxicos ahí, y que 

sigue siendo un problema, y al mismo tiempo, el entrampe del libre mercado y 

de la generación de empleos. Nosotros votamos a favor y lo argumentamos, 

cuando el diputado Javier Villarreal lo expuso, en razón de la minería, pero debe 

de conocer usted, que hay un grupo de sonorenses, un pueblo de Sonora, que 

no está de acuerdo en esa actividad, en tanto no se resuelva el problema del Río 

de Sonora. Es muy difícil hablar pues, a favor de una actividad que tiene los 

asegunes y los cuestionamientos, y que genera soledad, muerte en sus 

espacios, al tiempo en que te genera vida. Ese es el talento que buscamos 

tener. Y entonces deseamos nosotros, lógicamente como Nueva Alianza, saber 

cómo es que a 50 municipios rurales, donde viven menos de 150,000… estoy 

viendo los habitantes que registra la Secretaría de Economía, y dice que 

tenemos 2’967,000 sonorenses. O sea, si marcamos 22,000 en el Río Sonora, 

no vale la pena en los teóricos porque hay muy poquitos, ¿verdad? y las rutas y 

los espacios geográficos. Concluyo. La Secretaría de Salud está haciendo 

corredores geográficos. Nos dice que no puede poner una ambulancia y un 

médico para todos los habitantes, pero está la estrategia de zonificar y de poner 

un nudo en cada corredor o cuenca que se tiene, para de ahí tener el espacio, 

que a no más de 15 minutos se atienda cualquier ciudadano sonorense, esté en 

el campo o en la ciudad. La Secretaría de Seguridad Pública nos aceptó, a 

Nueva Alianza, y hoy tuvimos un encuentro con ellos. Porque también está en 

102 colonias de 10 municipios, parecido a lo que dice Acción Nacional. Le 

planteamos la necesidad de ir, porque lo mismo que en Hermosillo o en 

Obregón, sucede en cualquiera de los municipios rurales, pero además que son 

municipios. Constitucionalmente son municipios. No me voy tanto a la parte de la 

población. Y nos interesa mucho que de verdad, de verdad lo digo porque 

queremos y estoy confirmando la coalición que hicimos con el ánimo ya de pasar 

a puntos electorales, a proyectos trasexenales que tanto se dice, y que me 

parece que en este rubro y en economía, particularmente, sin lastimar 

absolutamente a nadie, que esa no es nuestra posición, es cómo logramos 

conciliar el medio urbano con el rural. No nos lo vamos acabar, señor. Se ha 

puesto en la mesa, que si fusionamos municipios, que si desaparecemos 



municipios, que si hacemos condados… pero al final, Sonora tiene 50 municipios 

con menos de diez mil, en donde también hay jóvenes estudiantes, que buscan 

conectarse al mundo laboral y que parece que hay que… lo he visto, debo de 

reconocer. Ya fui a la Secretaría de Economía. Nos han dado algunas 

respuestas favorables en la promoción de los productos regionales que se 

pusieron, el Instituto Tecnológico y en otras instituciones, aun sin embargo, los 

presidentes municipales de esas regiones están dispuestos a decirle al 

empresariado, al emprendedor, al que arriesga el dinero, de que en esos 

corredores pudiéramos tener pequeñas naves. Se habla de 50, señor, de 50, de 

100 empleos, que cuando se tuvieron esas maquilas estratégicas en las 

diferentes cuencas, se notaba en los changarros. Se notaba… vaya, la vida de 

ahí que nutre a las ciudades grandes, al final de cuentas. Y estamos dispuestos 

a hacer, en el marco del problema del fideicomiso, una solicitud para que existan 

las naves construidas con esos dineros y que se pueda promover la generación 

de empleos en cada uno de esos corredores geográficos. Muchas gracias. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchísimas gracias, diputado 

Fermín Trujillo. A continuación, le cedemos el uso de la voz a nuestro Secretario 

de Economía, para que dé respuesta a cada una de las preguntas de nuestros 

compañeros diputados. Adelante, Secretario. 

 

C. LIC. JORGE VIDAL AHUMADA: Gracias. Espero haberlas anotado 

completamente. Diputada Flor Ayala, dos puntos: La parte del bacanora. La 

parte del bacanora, sin duda que hay una gran tarea a realizar, y la verdad es 

que yo recurro a los apoyos que ustedes me puedan brindar acá, también. Yo 

creo que esta es una tarea que tenemos que hacer entre la gente que está en el 

municipio, los productores, me refiero, entre los presidentes municipales, y 

lógicamente tenemos que ampliar un poquito el panorama. Tenemos que 

aprender de las experiencias; Qué ha pasado con el mezcal, qué ha sucedido 

con el tequila. La verdad es que no vamos a descubrir aquí el cordón negro. Yo 

creo que es cuestión de hacer un diseño de acciones que vayan impactando 

poco a poco. Creo, dentro de todo, que no vamos tan mal. La producción de 

plantas que están haciendo en alguno de los municipios, que lógicamente ya van 

a fortalecerse en forma, los eventos que ahora la presidenta municipal… 

¿Susana? Laura... siempre tan interesada en todo esto, que ha estado en 

múltiples ocasiones ahí, conmigo. Yo creo que en esto, admito parte de la culpa 

de nosotros, de la Secretaría de Economía, debemos de trabajar más de la 

mano con ustedes. Contigo, que le entiendes tan bien al tema ¿no? Pedro, que 

es el responsable y el equipo que tiene ahí, equipo reducido, pero lógicamente 

pueden aportar muchas ideas. Yo creo que el programa que tenemos ahorita, en 



el corto plazo va rendir fruto, pero no en la magnitud que deberíamos de 

esperar. Entonces, yo sí te acepto que nos apoyes con la visión que tú tienes, 

para romper algunas gestorías y burocracia, y poder obtener en el corto plazo 

mejores resultados. Respecto a los uniformes: Bueno, los uniformes es una 

tarea que para mí, me sorprendió encontrar en la Secretaría de Economía. 

Bueno, pero así fueron las cosas. Lo que hicimos nosotros, en cuanto a los 

uniformes, pues fue revisar lo que se había realizado anteriormente. Entregamos 

nuestros estudios, nuestras reflexiones, nuestras observaciones a las áreas que 

le corresponderían posteriormente ¿no? Había un rezago, como bien lo 

mencionas tú, diputada, había un rezago que estaba ahí. Que en primer lugar, 

nos dimos a la tarea de entregarlo de inmediato, porque corríamos el riesgo del 

deterioro mismo, inclusive, más allá de lo que son las siglas partidistas. Porque 

lógicamente estaba estampado lo que pertenecía al sexenio anterior. Y sin lugar 

a dudas, cuando lo comenté con la Gobernadora, me dijo: "Adelante, lo 

importante es desocuparnos de él". A través de ello, hicimos nosotros un 

esquema de entregas, hicimos dos acciones: La acción más importante era 

entregar esta tarea, que la verdad yo no le encontraba justificación de que 

estuviera en la Secretaría de Economía, a la Secretaría de Educación Pública. 

Se lo entregamos a la Secretaría. El nuevo diseño, pues como ustedes lo han 

observado y lo han… seguramente se los comentó el Secretario de Educación, 

ya lo están realizando ellos. En cuanto a lo que quedó… nosotros diseñamos un 

esquema rápido para que este tipo de artículos fuera a dar de inmediato a las 

poblaciones más limitadas. Entonces hicimos un mapeo, por así decirlo, hicimos 

un esquema de distribución y se logró distribuir todo este tipo de uniformes que 

estaban ahí. Quedó un pequeño rezago, que todavía está ahí, porque ya son 

prendas que se deterioraron… son mínimas, la cantidad que existe ahí ¿no? 

Nosotros ahorita estamos en la etapa de entregar lo que son las bodegas y todo 

lo que existía. Y la verdad, que todas estas observaciones, comentarios y 

demás, pues los entregamos a las otras áreas del gobierno, que corresponde 

analizarlas y definir las acciones que ahí se tomaron. Pero la Secretaría de 

Economía básicamente esto es lo que hizo. En cuanto al software que 

comentas… sí, en efecto, existía un sistema de administración y control de 

entrega de uniformes escolares. Yo espero que este sistema lo puedan utilizar 

ahora los nuevos operadores de los uniformes. El destino que vaya a tener pues 

lo ignoro básicamente, pero eso es lo que hizo la Secretaría de Economía al 

respecto. Gracias. En cuanto a… ah, el diputado Niebla. Diputado, 

definitivamente el gran reto para nosotros son la parte de los pequeños 

municipios ¿no? Hemos tratado de hacer… Afortunadamente, hay filosofías de 

empresarios del extranjero que tiran hacia allá. O sea, tiran a los pequeños 

municipios. Yasaki, que es una empresa mundial, japonesa, siempre por su 



filosofía empresarial, siempre tiende hacia los pequeños municipios. Es así 

como se detonó esta parte sur del Estado, con las bodegas y se le da empleo 

pues a 10,000 gentes aproximadamente. Ahorita están en una etapa de 

ampliación. Ahorita están viendo la posibilidad… Ya vienen a Sonora, es un 

hecho, y están viendo la posibilidad de venirse con 4,000 nuevos empleos. En el 

menú que nosotros les ofrecemos y que concuerda afortunadamente, con la 

filosofía que ellos tienen de pertenecer a pequeñas poblaciones, le vemos 

apetito. Le vemos ganas, otra vez, de situarse en pequeños municipios. ¿Cuáles 

son los retos? ¿Lo difícil, en algunas ocasiones? La oferta de la mano de obra. 

Como ellos utilizan a una gran cantidad de gente, a veces los pequeños 

municipios no tienen esa oferta. Si tienen la vocación, etc; y además, ya la 

cultura, diría yo, porque en el Sur… Me platicaban que cuando ellos llegaron, 

pues la parte era un sector 100% agropecuario, y tratar de cambiar esa 

mentalidad a toda la población, pues les costó trabajo y esfuerzo. Es parte de las 

fortalezas que nosotros tratamos de ofrecer para que ellos se radiquen y se 

ubiquen en este sector. Yo si siento, te soy honesto, que creo que dentro de las 

empresas estas… de las 28 empresas, lo interesante (corrijo) están por llegar. O 

sea, apenas están en construcción. Ya definieron lugares donde se van a 

establecer. Pero traemos otro paquete más importante de empresas que van a 

llegar y donde yo le veo el potencial este, lógicamente a lo que son las pequeñas 

empresas. En cuanto al Río Sonora, y esto también contesta un poco la 

respuesta del diputado Trujillo, hemos empezado un poco desde cero. Porque 

lógicamente, por demagogia, decir que vamos a ir a impulsar el desarrollo 

comercial del Río Sonora… si no hay la calidad y la cantidad, por más relación 

que exista con las empresas locales o compromisos inclusive, esto se va romper 

en el camino. O sea, estamos empezando de menos a más. Empezamos, por 

decirte algo, con los productos del Río Sonora, con los stands, con equis 

cantidad de producto, y en equis lugares, para ver la seriedad, lógicamente, de 

la proveeduría. Porque si la proveeduría, por más modesta que sea, el día de 

mañana nos falla en calidad o en cantidad, la Cervecería Heineken, que fue la 

que nos ofreció una barbaridad ahí de locales, pues me va decir: "Oye, pues 

estimo mucho a los sonorenses pero sabes qué, la calidad no me está dando". 

Entonces si vamos un poquito por etapa, te soy sincero. Creo que ya iniciamos, 

creo que hay cultura en el Río Sonora para desarrollar todo esto. Creo que si 

bien  es mínima la cantidad, como bien dice el diputado Trujillo, en función de la 

cantidad de la población de sonorenses, pues cuentan mucho. Para mí es tan 

importante es Bacoachi o Banámichi, como Ciudad Obregón o Guaymas, te soy 

sincero. Es más, a veces para mí es más desesperante el cómo apoyar esas 

pequeñas minerías. Afortunadamente la economía de Sonora pues es diversa. 

Afortunadamente está la minería, afortunadamente está la manufactura, 



afortunadamente está la parte automotriz. Entonces si podemos tratar de bajar 

este tipo de respuestas a los pequeños municipios. El otro día, fui a una 

empresa (aquí) de explosivos, que está aquí cerca de Hermosillo, en… se me va 

el nombre ahorita, pero aquí cerca de Hermosillo, y es impresionante la cantidad 

de gente que están utilizando de los pueblos aledaños, por la capacidad que 

tiene la gente que ahí trabaja, más responsable, más dedicada, quizá tiene más 

tiempo libre, etc. Entonces yo si veo muchas vocaciones para poder impulsar 

todo esto: Álamos, por ejemplo. El caso de Álamos… ahorita, lógicamente lo que 

ya esta establecido ahí es la minería, la cantidad de recursos que se le van a 

bajar a Álamos, derivado del impuesto minero, es muy importante. Y yo estoy 

peleando algo muy interesante, diputado, estarás de acuerdo conmigo. Parte del 

FONDEN… parte del Fondo Minero va a dar a las cabeceras municipales. Y yo 

lo platico con los encargados de los recursos financieros del Estado. A ver, la 

parte que le toca al Estado (porque ese Fondo Minero, le tocan 200 millones al 

Gobierno del Estado), debemos dedicar parte de este recurso a las áreas donde 

está el núcleo del poblado que trabaja en la mina, de lo contrario, lo único que 

vamos hacer es irritar a la gente. Es decir, el Municipio de Álamos empieza a 

manejar esta serie de recursos en obra, en infraestructura, etc., y el poblado que 

está cerca de la mina de cobre, no le toca un recurso, lo único que vamos a 

sacar es irritar a la población. Entonces ese esquema, afortunadamente son los 

recursos del 2014, y todavía, como bien platico con el Secretario General de 

Gobierno (que él sí forma parte de ese comité), debemos de visualizar esa 

posibilidad, y yo creo que a través de esto y a través de acciones… en la medida 

en que también la minería vaya desarrollándose en esos poblados pequeños, va 

ser muy interesante. Porque yo insisto, es cierto lo que dice el diputado Trujillo, 

son dos caretas y es un punto muy delgado ahí entre el desarrollo económico y 

lo que es el respeto a las leyes, sobre todo que se deben de observar en la 

instalación de este tipo de empresas, pero es una realidad. Al final, yo como 

encargado de la economía del Estado, si les digo pues, yo no puedo desairar, lo 

que sí puedo exigir que se aplique la ley, de eso no tengo la menor duda, pero 

no puedo desairar unidades de producción tan importantes. La minería 

representa el 17% del Producto Interno Bruto, insisto, con un gran potencial, y si 

se van, se van a ir a instalar a otro Estado y van a dejar aquí a Sonora. Nomás 

vamos recordando lo que sucedió con Cananea, cuando la huelga. Es una 

realidad. Yo soy de Cananea y la verdad, lo que pasó, pues se abandonó el 

pueblo ¿no? y para recuperar ha sido todo un tema, que ahí va poco a poco. 

Porque además el legado que queda, es un legado espantoso. Yo no puedo 

atraer ninguna inversión a Cananea, ahora que toco el tema, porque le tienen 

miedo al sindicato. Ahora si que es el fantasma del sindicato, de los 800 

trabajadores, no el sindicato de la CTM, corrijo. Aclaro. Al sindicato de la gente 



de Napoleón, la verdad. Entonces se espantan. Moisés, le tocó ser responsable 

de esta área y cuando revisan el check list, ahí, dicen, 'uuuh' la parte del 

sindicalismo, no, a Cananea yo no voy. Entonces sí es un problema muy serio. 

Afortunadamente, en gran parte… volviendo otra vez, de las pequeñas 

poblaciones, como es el caso del Río Sonora, como es el caso de Álamos no 

existe eso, y yo sí veo un gran potencial para tratar de que algo les tiene que 

tocar. Es desesperante, la verdad, porque lógicamente de buenas a primeras no 

se ofrece nada atractivo, es una pequeña población, etc., pero lógicamente está 

la fortuna, insisto, que la economía de Sonora está dispersa y creo que podemos 

aterrizar. Este es el primer año de gobierno, y la tarea que nosotros debemos de 

tener, lógicamente como meta, es el que llegue esta prosperidad también a los 

pequeños poblados. Diputado Trujillo, el detectar dónde se puede apoyar. Fíjate 

que te soy sincero eh, y fuera ya de las siglas partidistas, yo te diría, lo que 

Moisés Gómez Reyna… leí en los periódicos, en la prensa, decía de 

potencializar a las ciudades, algunas ciudades, las vocaciones de las ciudades. 

Yo creo, esas fortalezas, también, insisto, son fortalezas que a mí me ayudan en 

la atracción de la inversión y las tienen las ciudades. Naco es un poblado muy 

pequeño, pero ve Naco ahorita. Vas a Naco y pues resulta que está enseguida 

de la frontera de Arizona, resulta que está dentro de la mega región. 

Seguramente tendrá un potencial mucho muy interesante. Y cuando ves eventos 

reales, como es el caso de San Luis Río Colorado… San Luis estuvo olvidado 

durante muchos años, te puedo decir, porque así eran las condiciones, porque el 

inversionista prefería irse a otros lugares. Ahorita, San Luis Río Colorado, del 

potencial ese que traigo, casi el 40% va a San Luis Río Colorado. ¿Por qué? 

Porque resulta que Mexicali se saturó. Resulta que Mexicali, la rotación es muy 

grande. Resulta que los empresarios del extranjero ya no quieren venir a 

Mexicali y preferían venir a San Luis Río Colorado. Mexicali ya no tiene agua, 

San Luis tiene agua. Y resulta que ahora, San Luis Río Colorado está en auge, 

la verdad. La gran cantidad de empresas que vienen a San Luis Río Colorado, 

es increíble. Me tocaba platicar a mí con un empresario judío, en Los Ángeles, 

ya se está trayendo otra vez la maquila textilera, la cerró durante 10 años y la 

está abriendo de nueva cuenta. Entonces yo te diría que yo no doy por cerrado 

ningún capítulo por más pequeño que sea el poblado y más, si los juntamos, 

como puede ser la Cuenca del Río Sonora, que lógicamente eso fortalece la 

vocación. Ya alguna vez estuvieron algunas bodegas. Lo hemos ofertado. He 

ofertado muchísimo a La Costa de Hermosillo, he ofertado las ciudades del Río 

Sonora, de Ures. Ures, lo acabamos de ofertar a una empresa que se llama 

Yasaki, precisamente. ¿Qué pasó? Yasaki vino, hizo un estudio y no le dio 

resultado. No encontraba la mano de obra de los 3,000, 3,500 gentes que tenía. 

Entonces ahí se nos cerró el capítulo. Pero que yo los traigo a todos, 



ofertándolos, sin duda que así es, y te insisto, tanta importancia le doy yo a una 

empresa grande como a una empresa pequeña o a una región desarrollada y 

más, a una que no está desarrollada. Sobre potencializar la… Yo creo que ya 

quieren que se retire el Secretario de Economía. Les juro que ya me voy. Bueno, 

comento. Respecto, diputado, a potencializar la minería, definitivamente ese es 

un hilo muy delgado ¿no? Yo estoy seguro y te soy honesto, yo no creo que el 

satanizar la minería nos vaya a llevar a ningún lado. Yo no creo que nos vaya a 

llevar a ningún lado. Yo estoy convencido que la minería es una realidad en la 

economía de Sonora. Lo que sí creo, es que después de lo que sucedió en el 

Río Sonora, se debe de ejercer más el derecho, se le debe de exigir más a las 

empresas, se les debe lógicamente de supervisar más y se les debe castigar 

más, en último caso. Pero te voy a poner un ejemplo también: El otro día que fui 

a Ures con el presidente municipal, me enseñaba el hospital que se está 

haciendo. Cuando yo veo un hospital… y es simple razonamiento personal, eh, 

cuando yo veo un hospital de la magnitud que se está haciendo ahí en el Río 

Sonora, cuando yo veo la cantidad de enfermos que están saliendo lastimados 

por lo que sucedió, el desastre ecológico… yo, la verdad, buscaría una medida 

media. ¿Qué va pasar con el hospital? Acuérdate que te lo digo. El hospital, es 

un monstruo de hospital lo que se está creando. Cananea, que es la otra punta, 

que hicieron otro hospital inmenso, no tiene pediatría. Pediatría… Ahora, yo 

quiero pensar en este hospital que está aquí en Ures. Yo reflexionaba y decía, 

bueno, por qué este recurso que se va utilizar, no presionamos para que las 

empresas que fueron lógicamente los culpables de esto, esos recursos se 

utilicen para pisos firmes, para recolectores de basura, para protección de 

bomberos, para una serie de situaciones que les favorecen de inmediato. La 

planta de tratamiento que está en Bacanuchi o… creo que Bacanuchi, no opera, 

porque no hay energía. Entonces yo no tengo la menor duda que hay que hacer 

toda una batería de plantas, pero quizá no tantas. Insisto, no estoy defendiendo 

a nadie, son simple visión personal. ¿Por qué no hacerlo? Y que la 

corresponsabilidad que tienen, la obligación, la minera, que tuvo esa falla 

espantosa, que esos recursos se destinen precisamente a lo que estamos 

platicando, a la economía. Yo estoy seguro que si el hospital de Ures hace 

convenios con los hospitales de Hermosillo, y meten cuatro ambulancias última 

generación, las gentes que lleguen ahí (damnificados) van a ser mejor atendidos 

acá, que allá, porque tarde que temprano allá va hacer falta una serie de 

recursos para poderlos apoyar. Entonces, yo si estoy convencido, te insisto, que 

en el caso de las empresas se debe de cumplir con todas ellas y qué mejor que 

las que están llegando. El otro día me tocó, con motivo de la reunión de los 

mineros, estar con unos canadienses y les leía la cartilla. Señores, es primero, a 

mí me dan un listado de toda su proveeduría, desde lo que es delicado hasta lo 



más extremoso, hasta lo más simple, como es el uniforme, etc., a fin de hacer el 

mismo ejercicio que hice en Magdalena. Eso vamos a sacar. Y segundo, una 

vez que ustedes están instalados, antes que esto, yo me voy a juntar con todas 

las áreas, lógicamente, que deben de prevenir el tipo de damnificaciones o 

problemas que se puedan venir después, lo vamos hacer antes. 

Desgraciadamente, pues hay empresas muy grandes, como es la Minera de 

Grupo Larrea, que ya está muy establecida. Pero aún así, yo, en la poca relación 

o mucha que tengo con ellos, yo soy un exigente. Exijo demasiado. No porque 

van a invertir vamos a bajar la guardia. De ninguna manera ¿no? Pero yo sí 

creo, te insisto, que debemos de apoyar… También cambiando un poquito de 

tema, al diputado, a fin de que la minería, dentro de estas normas ecológicas, 

tome otro cauce y lógicamente tome otro rutero. Porque yo siento que el 

potencial que existe en Sonora es mucho, mucho muy grande ¿no? Pues 

básicamente sería la respuesta a las preguntas. Gracias. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchas gracias, mi secretario. 

A continuación le cedemos a las señoras diputadas y diputados, la oportunidad 

del derecho de réplica o algún comentario respecto a las respuestas del señor 

secretario. Adelante, maestro. 

 

C. DIP. FERMÍN TRUJILLO FUENTES: Señor, se está platicando sobre lo que 

dijo: "Lo que menos quieren las regiones son elefantes blancos". La población, 

consciente de la realidad y del mañoseo de tantos recursos, miles de millones… 

bueno, sí, superamos. No va por ahí, hay que reducir a lo necesario nada más 

esa clínica. Hay que revisar las plantas tratadoras de agua. Y estamos por la 

vocación regional, insisto. El hacer, transformar eso, y que los presidentes 

municipales propongan la generación de proyectos detonadores del Río de 

Sonora, con los mismos recursos, señor. Es en la lógica, que sin ser el tema en 

el planteamiento que hacemos, es normal. Y con esto cierro. Que a quienes se 

afectaron o quienes nos afectamos allá, estemos reacios a esto. Tan simple 

como eso. Me parece que es vida y eso le ayuda tanto a usted como a la 

Gobernadora. Vamos en la ruta que nos plantea y dispuestos a platicar. Yo 

quisiera dejar abierta la posibilidad, de tanto con usted como con Luis Núñez, 

poder platicar el tema. Muchas gracias. 

 

C. LIC. JORGE VIDAL AHUMADA: Gracias, diputado. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: ¿Alguien más que quisiera 

hacer alguna réplica? Réplica. Ahorita le va tocar a usted, mi compañero 

diputado. De las preguntas hechas, ¿alguien tiene alguna réplica, respecto a las 



respuestas que hizo nuestro Secretario? De no ser así, muchísimas gracias, 

secretario, por las respuestas que nos dio. A continuación daremos paso a la 

segunda ronda de preguntas. Y le cedemos el uso de la voz al diputado 

Emeterio Ochoa. 

 

C. DIP. EMETERIO OCHOA BAZÚA: Muchas gracias, presidente. Bienvenido, 

secretario. Quiero empezar, rápidamente felicitarlo por esta concretación de 

Constellation Brands, porque de verdad es un tema que ya lo conocíamos por 

varios meses y que se manejó con mucha secrecía, por la importancia del tema, 

y pues sin duda esto va ser un antes y un después para nuestro municipio. Y 

precisamente, en base a esas grandes inversiones, que todo Sonora obviamente 

tiene la gran necesidad de impulsar y todos queremos que vengan nuevas 

inversiones, también, de qué manera se protege o se ayuda a los comercios 

locales para que se aprovechen estas inversiones y no precisamente que salgan 

afectados. Y más el comercio local, que es una de las importancias que tenemos 

nosotros, como representantes de todos ellos. Hay temas que se han venido 

concretando en el municipio. En el caso de Cajeme, Lala. En el caso éste, pues 

Constellation, tengo entendido que viene embotelladora, cartonera y muchas 

otras cosas. ¿De qué manera se le va apoyar al comercio local para aprovechar 

esta derrama económica? Y en otro tema, ahorita hablaba de la generación… el 

impulso a la generación de energía renovable. En proyectos, por ejemplo de 

Sagarpa, para lograr la aprobación de los proyectos, las calificaciones se elevan 

mientras el proyecto tenga considerado proyectos sustentables, energía 

renovable, energías limpias, en el caso de los diferentes sistemas de riego, en 

los empaques, en la maquinaria. De qué manera la Secretaría de Economía 

pudiera impulsar o promover también los proyectos también que tengan 

contempladas este tipo de energías limpias, de generación de energía 

renovable. Y como bien lo decía, pues Sonora tiene una gran capacidad de 

aprovechamiento para ello, por el sol, más que nada. Entonces de qué manera, 

la Secretaría de Economía… ahorita usted dijo que se está impulsando políticas 

de incentivos y de promoción, cuáles son y de qué manera también nosotros 

como Congreso podemos ayudarle legislando, para que cada vez en Sonora 

tengamos una mejor política de sustentabilidad y energías limpias.  

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muy bien, diputado. También le 

cedemos el uso de la voz para que formule sus preguntas, a la diputada 

Angélica Payán. 

 

C. DIP. ANGÉLICA MARÍA PAYÁN GARCÍA: Buenas tardes. Gracias, 

presidente. Señor secretario, gracias por la información que nos trae. A mí me 



preocupa el tema de los ninis. Recientemente, INEGI dio una información de que 

los ninis, que son las personas que no estudian ni trabajan, como todos 

sabemos, que son de entre los 15 y 29 años, en el Estado de Sonora son 81,000 

personas. Esto implica que  81,000 personas en el Estado están ahorita sin 

empleo y también sin estudiar, poniendo a Sonora en el primer lugar en los 

índices nacionales. Yo quisiera saber qué acciones tomará la secretaría que 

tiene a su cargo para atender este fenómeno social.  

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Ya con esto cerraríamos la 

segunda ronda, señor secretario, y por lo tanto le solicitamos dar respuesta a las 

preguntas de los diputados. 

 

C. LIC. JORGE VIDAL AHUMADA: Primero, diputado Emeterio Ochoa, de 

acuerdo. Fíjate que, la verdad, si estamos nosotros muy contentos con lo que se 

llevó a cabo, con la operación de Constellation. La verdad es que, insisto, reitero 

y me da gusto platicarlo, de que fue todo un largo caminar para lograr que 

aterrizara esta empresa tan importante. Cuando veían ellos alternativas, el 

quedarse de nueva cuenta en Aba Coahuila, o bien, ahora que se está haciendo 

la inversión por el orden de dos billones de dólares en Mexicali, pues para ellos 

esta operación les significaba una pequeña parte, y además, dentro de los 

jaloneos que hubo, era la distancia que va haber en cuanto a la entrega de 

producto. Para ellos es un costo adicional entregar el producto en la frontera, y 

de aquí a Nogales, pues es un tramo largo, y lo que ellos tienen ahí a la vuelta 

de la esquina con Calexico, pues lógicamente se le reducen los… se le reducen 

los… digo, los costos ¿no? En cuanto a las nuevas empresas, primero te soy 

honesto, yo creo que las nuevas empresas ya están en la buchaca, como dicen 

¿no? ya están aquí. Y la verdad, para nosotros eso significa doble trabajo. Que 

no se vayan a retirar. ¿Cuáles son los elementos que les pueden lógicamente 

desanimar en su estancia acá? Un clima laboral ajeno, un clima laboral inquieto. 

Como se ha dado los casos, que han estado empresas conmigo y me han dicho 

que están a punto de retirarse, lógicamente de tamaño grande, porque no están 

confiando en la parte laboral. Eso es lo primero que te mencionan. Lógicamente 

hay una serie de elementos ajenos, en ocasiones, que también los puede 

desanimar y que no pertenecen al Gobierno del Estado el condicionarlos, como 

fue aquélla serie de apagones que se daban por parte de la Comisión Federal de 

Electricidad donde lógicamente, las máquinas y los equipos que existen, pues 

son costosísimos. Y ellos, a pesar de que tienen ahí sus plantas y todo, esto… 

hay una serie de desánimo. Entonces para nosotros, el mantenerlos al día de lo 

que está sucediendo, en todo lo que significa su inversión y la parte laboral, el 

recurso humano, el mantenerlos tranquilos, es sostenerlos lógicamente en esa 



posibilidad. Otro atractivo muy interesante es lo que mencionaba en la 

presentación, que son precisamente los fondos federales. A través de los fondos 

federales, sobre todo en innovación y tecnología, para ellos es algo muy 

interesante porque son costos adicionales que ellos tienen. Insisto, si no se van 

poniendo al día, pues se van a rezagar y lógicamente pierden competencia en el 

mercado mundial al que pertenecen. Entonces el estarle, nosotros, ofreciendo a 

este tipo de empresas, estas posibilidades, también los mantiene lógicamente 

enterados de lo que está sucediendo. ¿Qué vamos hacer para incorporar esas 

pequeñas o medianas empresas en lo que se viene? Definitivamente tenemos 

que fortalecerlas económicamente. Sabemos que el entrar a la banca privada es 

todo un vía crucis. Y si ellos necesitan capital de trabajo para tratar de lograr ese 

tipo… y los fondos federales a veces son tardados, precisamente a través del 

fondo, de FIDESON, es como podemos ofertarlos. Y te pongo un caso. Te 

pongo un caso. Las pequeñas empresas, no derivado de eso, pero que pudieron 

haberse extinguido, como fue ahora con las inversiones que se hicieron con la 

ampliación de las carreteras y con el programa de rescate carretero de la 

gobernadora Pavlovich, en el caso de Navojoa, con el caso del periférico que se 

está haciendo, nosotros fuimos a todas estas empresas a ofrecerles recursos. 

Se les va otorgar recursos. Son muchas Mipymes, la verdad, a condiciones 

flexibles, para que ellos inviertan este dinero, ahora en este invierno (por así 

decirlo, porque de invierno no tiene nada, 40 grados), en estas fiestas 

navideñas, y lógicamente que nos regresen los recursos que les prestamos al 

inicio del año que entra. Entonces todo este tipo de esquemas, este tipo de 

apoyos, es lo que estamos tratando de lograr. Cuando vienen retos del tamaño 

que estamos hablando, de Constellation, pues lógicamente primero es hablar 

con los dueños del negocio para decirle un poquito… Bueno, nosotros les 

apoyamos, hicimos lo que teníamos que hacer y toda la gestoría que viene 

después, para que lógicamente se instalen, a cambio de una reciprocidad, que el 

consumo de la proveeduría sea local, y que llevemos mano… o lleven mano  las 

regiones en donde se va instalar. Yo, con empresas de esta magnitud, yo creo 

que este beneficio puede repercutir desde Ciudad Obregón hasta más allá… 

hasta Álamos. No tengo la menor duda, porque es una empresa mucho muy 

grande, muy diversificada, insisto, y tenemos que pelear. Lógicamente, que si la 

cartonera… sé que en Mexicali hay una cartonera muy grande y que está más o 

menos en pláticas y conversaciones con Constellation, pues nosotros aquí 

tenemos una pequeña cartonera que la podemos detonar y todo lo que está 

atrás. Entonces son tipos de acciones, lógicamente para tratar de empujar a las 

empresas que ya están instaladas, básicamente. ¿Quién más? (Inaudible) La 

diputada. Diputada Payán. 

 



C. DIP. ANGÉLICA MARÍA PAYÁN GARCÍA: Le tengo otra pregunta, 

Secretario. En recientes medios nacionales señalaron hace unos días, que la 

Planta Ford de Hermosillo realizaría nuevos paros. En otras palabras, se dejó 

ver la posibilidad de una eventual intensificación de los paros, o de paros que 

pudiera tener la planta, dado que bajó la venta o los niveles de venta de los 

modelos que se venden a Estados Unidos. ¿Tiene algo al respecto qué 

platicarnos? 

 

C. LIC. JORGE VIDAL AHUMADA: Diputada, primero empiezo con ésta, que es 

la más interesante. Quizá parte de la presentación mía, fue señalar que todos 

los buenos deseos, todo lo que estamos realizando, todos los retos que tenemos 

están dados dentro de las condiciones que tiene y fortalezas, el Estado, dentro 

quizá de la economía del país, pero más allá de esto, pues ya son situaciones 

económicas, variantes reales, que están ajenas a nosotros. Por mencionar algo: 

La llegada de Donald Trump al poder; La caída de la economía de los Estados 

Unidos, del  2.1 que tiene de crecimiento, si cae ese ritmo que tiene; La 

economía mundial, si cae del 2.6, más allá de esto. Y parte de esto de la Ford, 

fue una pequeña muestra de lo que estamos platicando. Derivado de los ajustes 

de mercadotecnia que tiene la Planta Ford, en cuanto a la oferta y la demanda 

del automóvil, de los automóviles que se producen acá, tuvieron que bajar el 

ritmo de producción. Por eso cuando yo anuncio esas limitantes ajenas a las 

economías nacionales y locales, si esos eventos se dan, definitivamente 

estamos en otra situación. Esperemos que no se den. Pero lo de la Planta Ford, 

concretamente la respuesta a esto, se debió básicamente a un paro técnico. Así 

lo programaron. Hay la posibilidad de que el tercer turno vaya también a 

suspenderse, dependiendo cómo se vaya moviendo la economía. Yo hablé con 

el CEO de la Planta Ford y me dijo... estoy en estrecho contacto con él, Gabriel 

López, argentino, él, básicamente para estar viendo por dónde íbamos a 

transitar, y Javier, pues muy en contacto con la parte sindical. Entonces 

estuvimos monitoreando mucho, pero al final fue básicamente cuestión de 

mercadotecnia, de programación, de ellos, ¿no? En cuanto a los desocupados, 

insisto, para mí el gran reto es lo que yo platicaba en la presentación. Primero 

tenemos que satisfacer la demanda que existe por los veintitantos mil empleos, 

para que no se nos acumule o no nos vaya a crecer ese cinco punto y fracción 

histórico que traemos. Y lógicamente, una vez que rebasemos esta posibilidad, 

vamos a poder lograr… vamos a tratar de lograr reducir el riesgo, sin embargo, 

traemos una serie de programas. Traemos el Programa del Impulso a la Cultura 

Emprendedora, el Fortalecimiento al Emprendedor, los Programas de Crédito 

Joven y Crédito Emprendedores, a través de la financiera de FIDESON, donde 

se busca apoyar a jóvenes emprendedores, brindándoles financiamiento 



accesible, los programas de Incubación. Fíjate, diputada, que esa parte de la… 

lo ideal sería para Sonora generar un ecosistema emprendedor, ése es un gran 

reto. El día en que nosotros diseñemos un sistema, un ecosistema emprendedor 

como lo tiene Jalisco, que tiene inclusive una subsecretaría del 

emprendedurismo y que le ha ido mucho muy bien. Los recursos que ellos bajan 

son… 1,200 millones bajaron el año pasado, nada más entre paripasos, entre 

aportación estatal y aportación federal. Y se ha generado toda una cultura, y que 

lógicamente se retroalimenta de lo mismo. Yo pongo un ejemplo: En el caso de 

Obregón, en los edificios de software que tenemos, que los dos… se empezó 

con uno en el sexenio de Eduardo Bours, después en el sexenio de Guillermo 

Padrés, también se le impulsó, ya se generó un ecosistema. Los dos edificios ya 

están completos, y esto te genera mucha fuerza, mucha dinámica. Entonces el 

reto mío, te soy sincero, es generar ese ecosistema emprendedor en Sonora. 

Vamos por buenos términos. Yo ya traigo involucrado aquí a la Universidad de 

Harvard; Yo ya traigo involucrado al Director de la Carrera de Emprendedurismo 

del Tecnológico de Monterrey, en Monterrey; Yo ya traigo aquí involucrado a 

empresarios. Entonces la idea, la tendencia es ésa. Los recursos existen. Yo 

creo que a través de la aplicación de estos recursos es donde vamos a ir 

rescatando de esa desocupación a cientos de jóvenes que es necesario 

incorporarlos a la fuerza productiva. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muy bien, Secretario. Bueno. El 

otro punto es precisamente la réplica sobre las respuestas del Secretario. No sé, 

diputada, diputado, si tengan alguna réplica. No siendo así, pasamos a la tercera 

ronda de preguntas, y en este caso, le cedemos el uso de la voz al diputado 

Javier Villarreal. 

 

C. DIP. JAVIER VILLARREAL GÁMEZ: Gracias, presidente. Secretario, hay 

una serie de incentivos que usted mencionaba y de estímulos y beneficios para 

la generación de nuevas empresas. Una pregunta que yo le quiero formular es, 

qué programas hay de apoyo y de comunicación con las empresas que ya están 

existentes, que ya están en Sonora, algunas que tienen muchos años, y ven la 

posibilidad de que crezcan, que se desarrollen, que tengan más oportunidades 

de empleo y… ellos ya conocen la región, ya saben del talento, de la capacidad 

de recursos humanos, qué posibilidad realmente hay de… digo, qué programas 

se están haciendo para impulsar esas empresas, y creo que ahí hay un enorme 

potencial. Ya no solo, como usted decía, no se trata de que no se vayan, sino de 

que las que están crezcan. ¿Sería una pregunta nomás, presidente? ¿Se puede 

hacer otra? 

 



C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Tiene tres minutos. Adelante. 

 

C. DIP. JAVIER VILLARREAL GÁMEZ: ...¿Las que quepan? La otra pregunta 

es… es en relación a la Ley de Fomento Económico del Estado. Esta ley 

establece la constitución de un fondo para la promoción económica, el cual 

deberá ser de cuando menos el 15% del ingreso anual correspondiente al 

impuesto estatal sobre remuneraciones al trabajo personal, esto obtenido en el 

ejercicio fiscal del año anterior. La pregunta es, primero, ¿este fondo existe, está 

constituido? 2.- Si se le asignan realmente los recursos previstos en esta ley. En 

caso de que no sea así, bueno, cómo considera que esta situación ha afectado a 

la promoción y fomento de la economía estatal y qué acciones considera 

necesarias para que se pueda disponer del presupuesto que señala esta Ley de 

Fomento Económico. Y finalmente, lo quiero felicitar por el caso de Ciudad 

Obregón. La verdad, yo soy originario de allá, pero esa circunstancia es muy 

aparte. La verdad es que Cajeme tiene un enorme potencial y salvo inversiones 

así, muy especiales, así como la de software, que usted mencionaba. En los 

sexenios de López Nogales, de Eduardo Bours y de Padrés, la verdad a Cajeme 

no le ha ido como le debiera haber ido, es decir, se ha rezagado, y esta situación 

la hemos visto con mucha preocupación, porque hemos visto, por otro lado, que 

ha crecido la delincuencia, etc., entonces, la inseguridad. La verdad, este 

esfuerzo de Constellation, mis respetos. A mí me puso muy feliz hoy. ¡Híjole! Ya 

decía, bueno, ¿se irá a hacer o no? La verdad, lo felicito. Me quito el sombrero. 

Fue una cosa fabulosa. Pero bueno, yo sé que hay otras cosas por ahí. 

Platíquenos qué más hay en Cajeme, en nuestra tierra. Creo que hay mucho. 

Hay mucha necesidad de empleo, pero eso ya es mucho, sin embargo, yo sé 

que hay otras cosas por ahí. Incluso… es que yo me la llevo, normalmente, al 

que veo, al inversionista que veo, le digo: "Voltea a Obregón, por favor". Porque 

de ser uno de los pueblos más grandes de Sonora se fue cayendo, y ahorita se 

ve con mucho optimismo el impulso que se le está dando a esta región. Así que 

muchas gracias, Secretario. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchas gracias, diputado. Nos 

sumamos a su alegría. También quiero ceder el uso de la voz al diputado Carlos 

Fu. Adelante, diputado, para que formule sus preguntas. 

 

C. DIP. CARLOS MANUEL FU SALCIDO: Gracias. Bienvenido, Secretario. 

Pues nos damos cuenta que el reto aquí es convertir nuestras ventajas 

competitivas y estáticas, en ventajas competitivas dinámicas, y yo creo que la 

mejor forma de hacerlo y usted lo dijo, es apostarle a la ciencia y a la tecnología. 

Los países que así lo han hecho pues han repuntado grandemente. En México 



se está invirtiendo el 0.5% en lo que es ciencia y tecnología, y en Sonora, en el 

presupuesto anterior, pues vimos que se redujo bastante. Mi pregunta es, si ha 

solicitado en este presupuesto que se incremente la aportación para ciencia y 

tecnología, por un lado. Por otro lado, hemos visto también que los sectores 

automotriz y minero, en el Estado, pues son dos sectores que cubren casi la 

cuarta parte de la economía. ¿Qué va hacer usted o qué vamos hacer aquí en el 

Estado para diversificar las vocaciones y los sectores? Yo creo que es algo 

importante. ¿Y qué sectores serían esos? Y por último, y como lo comentó 

usted, las situaciones internacionales nos han afectado y en particular pues con 

la moneda, ¿no? ¿Qué tanto ha afectado y de qué manera, la devaluación que 

hemos estado sufriendo? Esas son las preguntas. Muchas gracias y bienvenido, 

de nuevo. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchas gracias, diputado. 

También le cedemos el uso de la voz, para que formule sus preguntas, al 

diputado Carlos León. Diputado, adelante. 

 

C. DIP. CARLOS ALBERTO LEÓN GARCÍA: Gracias, presidente. Secretario, 

bienvenido, usted y su equipo de colaboradores. Activar la economía de Sonora 

sin duda es un fuerte reto. Cifras que dio, 4.8. Hubo un crecimiento en el 

segundo trimestre, ¿en el 2016? 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Tercer trimestre. 

 

C. DIP. CARLOS ALBERTO LEÓN GARCÍA: ...En el tercer trimestre, perdón. 

Con todas las acciones y nuevas inversiones, ¿qué crecimiento tiene proyectado 

para el 2017? Y otra pregunta que tengo es, el reto es generar empleos y mi 

inquietud y preocupación es, generar empleos para las nuevas generaciones y 

que no tengan que irse. Es muy lamentable y poco alentador que después de 

tanto estudiar se tengan que ir y que no encuentren trabajo, que les pidan 

experiencia, que hoy los jóvenes no puedan aspirar ni a una pensión, ni hacer 

antigüedad. Entonces la segunda pregunta es, ¿qué políticas públicas y 

acciones se han implementado para alentar la generación de nuevos empleos 

para jóvenes, pero remunerados, formales y permanentes, especialmente para 

los del área rural? Y tengo una duda. Desconozco el objeto o por qué razón se 

hizo ¿no? pero el Programa Impulsor donó unos terrenos en el Vado del Río al 

Ayuntamiento. Si tiene conocimiento, ¿qué ha pasado con ellos? 

 



C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Bueno. Con esto ya le pedimos 

la intervención, señor Secretario, para que formule las respuestas a las 

preguntas que hicieron mis compañeros diputados. Le cedemos el uso de la voz. 

 

C. LIC. JORGE VIDAL AHUMADA: En relación a la pregunta del diputado 

Javier Villarreal. Pues Javier, comparto la misma alegría. Lo platicamos durante 

mucho tiempo la posibilidad esta. Y a veces, manejar esta discreción también 

fue un largo trayecto de casi un año, pero afortunadamente pues aquí están. 

Aquí están. Yo creo que tu pregunta es muy importante. Qué hacemos nosotros 

para conservar a las empresas que ya están establecidas. Reitero, para mí tiene 

tanta importancia las nuevas que están llegando, como las que ya están 

instaladas. Las que ya están instaladas, les damos exactamente los mismos 

apoyos y le brindamos la misma gestoría, a través lógicamente de la asesoría, 

del acompañamiento en todas las gestiones que… como están en la constante 

innovación, tenemos que estar acompañándolos en cada paso de esto. La 

vinculación con las instituciones. Te voy a poner un ejemplo. Magna va hacer 

una inversión de alrededor de 20 millones de dólares, porque va hacer el 

estampado caliente (que le llaman ellos), lo cual significaba… significaba para 

ellos… era un hecho muy importante el que el Estado se involucrara en el 

desarrollo de esta nueva posibilidad. Lo hicimos con aportación estatal, 

aportación federal, los estamos… no pinta, por así decirlo, por los 20 millones de 

dólares que están invirtiendo ellos, pero les mostramos el interés que tiene, que 

tenemos, perdón, como Estado, para que conserven esta mano de obra, para 

que conserven su calidad y los estamos apoyando. Por decirte, es una empresa 

grande. Pero si hay empresas pequeñas, como las muchas empresas que hay 

en servicios, en la minería, constantemente estamos en relación, también con 

ellos y les estamos dando exactamente los mismos acompañamientos en ese 

crecimiento. En cuanto a lo que comentabas, sobre lo de los apoyos que 

nosotros… se brindan, pues son los que la Ley de Fomento Económico nos 

autoriza. No se ejerce en la totalidad de los recursos y no sé si para bien o para 

mal, ha sido históricamente la vida de esos fondos, por así decirlo. En el caso de 

los recursos que son los porcentajes que tú mencionabas. La verdad es que, a 

mí, en este primer año, no me hicieron falta afortunadamente. Porque insisto, del 

total de las empresas que mencionaba ahí, yo te diría que un 20% acude a 

solicitar este tipo de apoyos. Entonces no es la totalidad. Entonces al final, en 

las sumas y restas, nos alcanza con lo que tenemos. No he puesto a prueba al 

Secretario de Hacienda, qué pasaría si le solicitáramos todos los recursos ¿no? 

porque no ha habido necesidad. Afortunadamente no ha habido necesidad y… 

no me los da, coincido contigo. Pero en fin, hasta ahorita, la verdad, 

afortunadamente no ha habido necesidad. Y con los recursos, con los incentivos 



fiscales que tenemos, con la parte de la gestoría, con la parte de la capacitación, 

con esto ha sido suficiente para que la mayor parte de las empresas se hayan 

establecido aquí en Sonora. Carlos, en cuanto a ciencia y tecnología, no pues 

tienes razón. Es lo que siempre me he dicho. Insisto, el modelo a nosotros a 

seguir, definitivamente es la parte de Jalisco ¿no? Jalisco, a través del 

ecosistema que mencionaba ahorita, es quien más atrae recursos para el 

desarrollo de la ciencia y la tecnología. Y aquí yo estoy muy conciente, que si 

nosotros no nos ponemos a la par de esas demandas, definitivamente nos 

podemos rezagar. Porque las mismas empresas, para no quedarse fuera del 

mercado, lo van a venir realizando. Nosotros tenemos que enfocar parte de esos 

recursos, la verdad, a los centros de capacitación para que estén acorde al 

avance que se está dando. Pongo el ejemplo Magna. Magna va cambiar en todo 

un sistema su procedimiento de producción y lógicamente, el requerimiento de 

jóvenes que conozcan esta nueva tecnología va ser mucho muy importante. 

Fíjate que afortunadamente, tenemos también un modelo de trajes a la medida. 

Nosotros tenemos un instituto que se llama el CIAM, que se dedica básicamente 

a la capacitación de jóvenes que se están preparando para las nuevas empresas 

que están llegando, y este modelo ha dado muy buenos resultados, la verdad. 

Independientemente de las grandes universidades, donde ya viene el egreso de 

muchos jóvenes, aquí preparamos con trajes a la medida. Te pongo un caso. En 

el caso de la Empresa Fiyac, la francesa que se está instalando aquí, que es 

una inversión de 70 millones de dólares, que le va dar mano de obra alrededor 

de 400, 600 gentes, hacen los componentes de las puertas del Boeing 187. Ya, 

ahorita, están muy avanzados, ya están con programas de crecimiento y todo. 

Se va inaugurar la empresa, en unos cuatro meses más. Cuando recién 

llegaron... Y traen los modelos de máquinas que traen, que tienen costos de un 

millón, millón y fracción de dólares, vigiladas por el Ejército, por los que hacen 

este tipo de maquinaria, porque estas máquinas hacen también armas. Entonces 

lógicamente, una vez que la ubican en equis lugar, la sitúan y la localizan con 

satélite. Si la mueves un metro, es un escándalo a nivel mundial. Entonces con 

todo esto, te digo la clase de sofisticación que tienen este tipo de maquinaria. 

Entonces cuando los chavos egresan, pues lógicamente los tenemos que 

preparar para eso. Y en estas escuelitas que tenemos, como es el caso del 

CIAM, los preparamos. Se preparan. Primero se van al lugar de origen, de 

donde viene la inversión, se capacitan con una gran capacidad y de aprendizaje. 

Regresan como maestros y a partir de ahí empiezan ellos a diseñar los 

esquemas de aprendizaje a todos sus compañeros. Entonces a través de lo que 

te comento, más lógicamente lo que se hace a nivel estatal y a nivel nacional a 

través de los recursos de los fondos, es como vamos complementando la 

preparación de los jóvenes, sobre todo en la parte de la ciencia y la tecnología. 



Es lo que yo te comentaría. Y en cuanto a la devaluación, pues yo te diría… 

tiene dos caretas ¿no? Para el comprador ordinario que va a Tucson y a 

Nogales, pues se encarece. Para el producto, lógicamente se encarece. 

Lógicamente, el riesgo grande es que esta devaluación se vaya a los costos de 

la producción. Y en esos costos de la producción, lógicamente pues se dispare 

una inflación. Como ya se menciona, que el 2.8, ya se está brincando al 3% de 

la inflación. Esos son los riesgos delicados. Pero por otro lado, en un Estado que 

presenta el menú de posibilidades de inversión, etc., como es Sonora, pues es 

una oferta muy interesante, ¿no? Porque las proyecciones, por decirte algo, que 

hacen las grandes empresas, a costos de valor peso-dólar, paridad peso-dólar, 

de equis, pues ahorita les ha favorecido toda esta devaluación y lo estamos 

sintiendo. Acaban de estar aquí unos ingleses, que  van a… se están trayendo 

una empresa muy sofisticada, aeroespacial, que hace… son los… ahora sí, 

perdón por la palabra, son los pegamentos que van entre las piezas de todo el 

avión. Es impresionante lo que hacen estos cuates, se está estableciendo acá. Y 

esa se la arrebatamos, afortunadamente, a Querétaro, 10 días. La verdad que 

estábamos, Enrique y yo, muy desalentados porque se nos había ido, pero la 

logramos traer acá. Es una inversión que ya se está haciendo, ya firmamos, se 

van a quedar acá. ¿Entonces qué los atrajo, entre todo lo que estoy platicando? 

Pues otra vez, la logística, la paz social, la tranquilidad laboral y lógicamente la 

posibilidad… digo, perdón, lógicamente la paridad, no tengo la menor duda. 

Carlos, diputado, en cuanto al crecimiento… no, pues definitivamente, yo lo 

comento coloquialmente, la vara que nos estamos poniendo, pues la estamos 

poniendo muy alta ¿no? para el 2017. Pues cuando menos tenemos que andar 

casi con los mismos resultados. Yo tengo, la verdad, optimismo, porque gran 

parte de la demanda de los recursos, como platicaba, en toda esta generación 

de empleos, todavía no aterriza. Todas las inversiones federales que se están 

haciendo, todavía no aterrizan. La licitación de la carretera, de la famosa 

carretera 15, quedan 6 mil millones todavía por desembolsarse. Va haber 

movimiento. Los pasos de libramiento, de Hermosillo, con 1,200 millones de 

pesos; Ciudad Obregón, con otros 1,100 millones de pesos, es una realidad. Los 

gasoductos, con todo y la problemática que conocemos todos, todavía sigue el 

desembolso otorgándose. La generación de los… digo, la inversión de los 600 

millones de dólares que van invertir el grupo… expropietarios de la Cervecería 

Modelo, son este… Gutiérrez, se apellidan, ellos. En Puerto Libertad, va 

empezar en enero, la inversión. La inversión que estamos platicando de 

Constellation, de los 600 millones… porque lógicamente son la compra, pero van 

a invertir para crecer al crecimiento de producción que mencionaba 

anteriormente. Lala, de los 400 millones de pesos, lleva 100 millones ahorita, 

más o menos. Entonces si, yo veo una bolsa muy grande de derrama que la 



vamos a… vamos a ver la aplicación de esos recursos en el 2017 y creo que 

este ritmo lo vamos a seguir sosteniendo. Insisto, yo pongo un limitante, 

lógicamente, que son las condiciones internacionales ¿no? Espero que de esto 

nada suceda, porque ahí si nos cambia el panorama totalmente ¿no? En cuanto 

a los empleos a las nuevas generaciones, Carlos, diputado, es la misma 

respuesta. La verdad, nosotros, el reto que tenemos es incorporar a todas estas 

nuevas generaciones que están saliendo, en el ritmo productivo que traemos 

hasta ahorita, a través de todas las acciones y fortalezas que ahorita 

mencionaba ¿no? Y definitivamente, en cuanto a la población rural, ése es un 

reto ¿no? El sector primario tiene una representación en el Producto Interno 

Bruto del Estado, del 7% y lógicamente es modesto, comparado con lo que está 

sucediendo, pero pues no deja de ser de por sí importante ¿no? Yo creo que los 

resultados del sector primario, los números que me enseñaban a septiembre, 

son casi los mismos que estaban el año anterior a final de año. No recuerdo la 

cantidad de millones de dólares, pero el sector primario sigue a un buen ritmo 

afortunadamente, y eso pues garantiza la parte del trabajo en el sector rural. La 

verdad es que el reto interesante es cómo llevar a gran parte de ese sector rural, 

a incorporarlo al sector secundario ¿no?, ya a lo que es la parte de industrial. Y 

los ejemplos los tenemos, insisto, en la parte de Bácum, en la parte del sur del 

Estado. Ahora en Caborca se va instalar una empresa… una empresa 

japonesa... Se me va el nombre ahorita, que ya están firmado todos los 

acuerdos, etc., pues lógicamente, este tipo de empresa que jala muchísima 

mano de obra, mucha va venir del sector rural, eh. San Luis Río Colorado, lo que 

te digo… San Luis Río Colorado se va disparar en cuanto a la demanda de 

recursos y mucho va ir. La verdad es que lo que es asombroso, y no me dejará 

mentir mi antecesor, aquí, la capacidad del sonorense, en cuanto a la 

incorporación de la capacidad productiva, es asombrosa. Asombrosa 100%. 

Pues básicamente es lo que yo te comentaría. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchísimas gracias, Secretario, 

por sus respuestas. Y comentarle a mis compañeros diputados, se abre el 

periodo de réplica. Si alguien desea hacer algún comentario respecto a las 

respuestas del Secretario. Si no hay réplica, procederíamos a la parte de las 

conclusiones. Y en ese sentido, le cedemos el uso de la voz, al diputado Moisés 

Gómez Reyna, para que genere sus conclusiones. 

 

C. DIP. MOISÉS GÓMEZ REYNA: Muchas gracias, presidente. Con la venia de 

los miembros de la Comisión de Economía, a quienes les agradezco la 

oportunidad, sobre todo a mis colegas de la fracción parlamentaria, para hacer 

uso de la voz. Secretario, bienvenido y muy agradecido por la oportunidad que 



tenemos de revisar lo realizado a detalle, en estos últimos doce meses del 

gobierno. Pues obviamente para mí, es muy gustoso escuchar cosas positivas, y 

me implica también muy necesario, por los comentarios que usted hace, tener 

las consideraciones con el sentido de razón que hace sobre los entornos 

mundiales, internacionales, y lo que ha pasado y lo que puede pasar en el 

futuro. En los últimos tres sexenios, los tres primeros años les ha ido muy bien 

en economía a los gobiernos, y los últimos tres años les ha ido mal. Si hacemos 

la referencia sobre las crisis internacionales, la caída de las torres gemelas y 

muchas otras circunstancias, siempre los entornos internacionales han 

perjudicado los segundos tres años en los gobiernos del Estado de Sonora y es 

una referencia anecdotaria. En el caso del 2014 y del 2015, ocurrieron una serie 

de acontecimientos nacionales e internacionales que le pegaron a la economía 

de Sonora. En primer lugar, se aprobó a finales del 2013, una reforma fiscal, que 

como hizo la referencia en la anterior sesión del Congreso el diputado Villarreal, 

eliminó la capacidad de deducibilidad de las inversiones de exploración, se 

incrementó el IVA en la frontera, existieron una serie de restricciones para los 

programas Shelter, en el tema de la maquila y de la manufactura, y se 

establecieron nuevos impuestos para el tema de la industria. Pero de manera 

importante también, se cayeron los precios internacionales de los metales. 

Precisamente en octubre del 2012, la onza de oro estaba a $1,750 dólares, y 

precisamente para diciembre del 2015, llegó a $1,070 dólares la onza, es decir, 

hubo una caída brutal, lo que hizo que existiera una contracción respecto a los 

procesos de explotación en las mineras y una reducción de cerca del 35% del 

personal en la minería dedicada al oro. En el caso del cobre no fue diferente. El 

cobre, en febrero del 2013 tenía un precio de $8,060 dólares la tonelada y para 

el mes de agosto del 2015, era de $4,640. Es decir, se cayó 45% los precios 

internacionales de los metales. Y como los metales están en las minas, para 

muchas de las empresas que se dedican a la explotación, prefieren ellos 

dejarlos en las minas hasta que se mejore el precio, que hacer la inversión para 

sacarlos y comercializarlos. Porque es una cosa que va en contra de su 

economía de escala. Debo decir también, que en esa época, la misma reacción 

del movimiento de los metales, hizo que se redujera de manera importante el 

volumen de producción, y afortunadamente… y eso se refleja en los números 

que se nos han presentado, hubo, en el caso del cobre, un incremento de 

370,000 toneladas en 2014, a cerca de 550,000 toneladas para el 2016, que es 

aproximadamente a lo que va cerrar. Lo que hace que aunque no haya mejorado 

el precio del cobre, si hay una demanda en la India y en China, y eso es lo que 

ha hecho que se motive y que se crezca a los niveles en generación de empleo 

en las últimas semanas y en los últimos meses. El caso del trigo fue un caso 

espectacularmente desastroso, en el año del 2014 y 2015. No solo y mis 



paisanos de por allá, del sur del Estado podrán ratificar eso. No hubo el frío 

suficiente en el 2014 para tener los niveles de producción del trigo. Pero el 

precio del trigo en el 2012, que era de 365 toneladas la… $365 dólares la 

tonelada, se cayó al 2015 en $163. Es decir, cayó 55% el precio del trigo y 

ahorita está más o menos a $123 dólares la tonelada. Lo cual quiere decir que 

sigue cayendo el precio del trigo y sigue impactando, lo cual nos está pegando 

directamente al tema de la generación de empleo e inclusive, de inversión. Por 

eso a mí se me hace muy buena la visión que se establece, en el sentido de 

proceder a una rediversificación, a un replanteamiento en el tema de los 

empleos en la zona rural, pero también estos números, lo que nos explican un 

poco, fue qué fue lo que pasó en el 2014 y en el 2015 en tres sectores 

importantes que es la industria, que es el comercio, que es la minería y que es el 

sector agropecuario en conjunto. Y a mí me parece que el tema, como se ha 

marcado en términos estadísticos, nos habla de una buena tendencia que va 

beneficiar a los ciudadanos. Creo que hay dos elementos importantes que 

tenemos que considerar a nivel internacional: El tema de la contracción. El tema 

de los resultados de los resultados del próximo 7 de noviembre, sin duda serán 

importantes para México, tanto en el tema de las inversiones, porque en 

cualquiera de los dos casos habrá un replanteamiento de la política de desarrollo 

manufacturero de los Estados Unidos y eso, sin duda tendrá algún tipo de 

repercusión para nosotros. Los indicadores económicos me parece que son 

favorables. Creo que el trabajo que se ha hecho en la Secretaría tiene un 

sentido estratégico. Ana María Luisa Valdés, su servidor, junto con el presidente, 

a quien le agradezco también que me dé la oportunidad de establecer esto, 

hemos platicado sobre la posibilidad de construir un planteamiento de ley que 

nos permita tener un carácter o una visión regional. Sabemos que hoy el 

planteamiento de los planes de desarrollo tiene una visión estatal y sentimos que 

la Secretaría que usted encabeza tiene un sentido estratégico sobre el 

desarrollo, sobre la generación de empleo, sobre la generación de ingreso, 

sobre la generación de riqueza y sobre la generación de desarrollo. Sentimos 

que el esquema de desarrollo de infraestructura, el esquema de desarrollo de la 

educación, de los planes de educación hacia el futuro, tendrá que tener una 

visión, sin duda, para el crecimiento económico, y nosotros nos queremos sumar 

a la posibilidad de construir, con esta visión que ustedes han planteado, la 

posibilidad de hacer marcos normativos que facilite y haga vinculatorio el trabajo 

que se hace, no sólo para la generación de nuevos emprendedores, sino 

también para el esquema de la atracción. Yo quiero nuevamente agradecerle la 

oportunidad para poder compartir estos puntos de vista. Quiero decirle que hay 

que hacer hincapié en que ahora, en las próximas semanas, donde empiece la 

revisión del presupuesto para el 2017, sabemos de la necesidad estratégica, no 



sólo en el tema del bacanora, no sólo en el tema de la capacitación, no sólo en 

el tema del financiamiento, no sólo en el tema de la ciencia y la tecnología, no 

sólo en el tema del fortalecimiento de los encadenamientos productivos y la 

atracción de inversión, sino en todos aquéllos esquemas que puedan contribuir a 

la inclusión empresarial, en el tema de la promoción de las regiones. Le 

agradezco nuevamente, Secretario, que nos dé la oportunidad de poder 

compartir estos puntos de vista. Y quiero de igual modo, aprovechar la 

oportunidad y este espacio, para decirle que hemos venido trabajando en el 

Congreso de manera constructiva. Es para nosotros importante señalar, y 

siempre lo hago, que hemos llegado a un porcentaje muy alto, más del 90% de 

los acuerdos. Y quiero aprovechar este espacio, aquí con mis compañeros, para 

decir que esto sin duda, es por un real y sincero compromiso de beneficiar a la 

gente y que esto no es posible hacerlo sin la coordinación de los propios 

coordinadores. Y yo quiero aprovechar este momento para reiterar mi respeto y 

mi reconocimiento para el coordinador Epifanio Salido Pavlovich, en la 

construcción de consensos, en la construcción de los acuerdos y reiterarle, por 

supuesto, nuestro reconocimiento y nuestro agradecimiento. Muchas gracias. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchísimas gracias, diputado. 

Y bueno, el punto que sigue. Señor Secretario, le agradezco mucho a mi 

coordinador del grupo parlamentario que me dé la oportunidad de poder hacer 

las conclusiones a nombre del PRI. Y comentarle de inicio, que cuando nosotros 

fuimos testigos del arranque de esta administración, nos queda claro que era un 

tiempo de crisis, un tiempo complicado, un tiempo en el que el tema de la 

corrupción se dio de manera muy consistente. Y el poder ver cómo la 

Gobernadora ha manejado la economía de Sonora en esa circunstancia, creo 

que es algo que tenemos que resaltar y que tenemos que reconocer. Y si a esto 

le sumamos un secretario de Economía enterado, un secretario de Economía 

ocupado y un secretario de Economía con la visión para poder superar esta 

serie de obstáculos, que sin duda limitaban en este tiempo, para muchos la 

posibilidad de un desarrollo económico sostenido, creo que hoy nos damos 

cuenta que sí se puede y que sí se pudo. La verdad, ahorita hablar o comentar 

lo que decía ahorita nuestro amigo diputado Moisés Gómez Reyna sobre los 

factores externos, que sin duda influyen mucho en el crecimiento económico, me 

lleva también a comentar lo que pasaba al finalizar la administración de Eduardo 

Bours, que también se daban estos mismos argumentos, y que en aquél tiempo 

fue muy cuestionado y muy criticado por la administración anterior. La verdad 

creo que para nosotros nos ha quedado muy claro que efectivamente, los 

factores externos influyen bastante en el tema económico de un Estado, de un 

país, y creo que la Gobernadora ha logrado avanzar. También decirle, 



Secretario, que vemos que sí se ha recuperado la confianza. Vemos... con esta 

gran noticia, creo que es el primer gran ejemplo. La llegada de Constellation al 

sur del Estado, es sin duda una muestra de cómo más inversionistas creen en 

Sonora. Hemos dado pié y hemos dicho de muchas inversiones que se han 

hecho en el Sur, como por ejemplo la llegada de Leche Lala, la llegada de varias 

automotrices, de varias empresas automotrices, en esta circunstancia,  la 

verdad, son una gran noticia y una gran noticia para el Sur. Yo, la verdad 

quisiera resaltar el tema y el comparativo que se hace con la creación de los 

empleos. Estamos hablando de a la fecha y por indicadores del Seguro Social, 

de más de 25,363 empleos contra 13,934 empleos del 2105. Más de 11,400 

empleos. Eso habla también de la visión de la Gobernadora, de lo importante 

que es la generación de los empleos, apoyados en la generación de la inversión. 

Y bueno, los comparativos que se hacen en el tema de crecimiento económico. 

Ahorita quiero darle la razón a Carlos León, porque efectivamente estábamos 

hablando del 4.8 del segundo trimestre del 2016, comparándolo con el segundo 

trimestre del 2015, que es el .8%. Pues la verdad, en circunstancias de crisis, en 

un Estado que estaba en un proceso de quiebra y que está ahorita en un 

proceso económico sumamente complicado, hablar de este crecimiento 

económico, creo yo que también tenemos que resaltarlo. Tomando en cuenta 

también lo que se platicaba aquí, en el tema de conectividad, es otro punto que 

tenemos que presumir. En el tema de conectividad se ha crecido 

importantemente, y nosotros concluimos que esto habla de nueva cuenta de la 

confianza. Y algo que me gustaría también que en su conclusión final, 

Secretario, comentara, es el tema del home port de Puerto Peñasco. Porque es 

un tema turístico para nosotros muy importante y que tenemos que revisar en 

qué situación se encuentra en este momento y es algo que hemos visto nosotros 

como grupo parlamentario. Y yo quisiera concluir diciendo, que lo que es el tema 

del fortalecimiento del mercado interior, esto, sumado al financiamiento 

accesible y oportuno, creo yo que esto es fortalecer el mercado local. Es 

fortalecer a la empresa local. Y nosotros hemos sido muy insistentes en cómo 

darles más herramientas a los empresarios locales para que puedan crecer y 

desarrollarse. Y la verdad que lo felicito, porque los esquemas que ha manejado, 

han sido esquemas que si le han dado la oportunidad de crecimiento a muchos 

empresarios, que en años anteriores había estado muy limitada y muy castigada 

la oportunidad de crecimiento para ellos. Y también en otro tema que quisiera 

también sumarnos a lo que comenta el diputado Gómez Reyna, es en donde 

establecemos aquí, en esta mesa de trabajo, un compromiso. Ante la llegada de 

inversiones tan importantes, de las que ahorita estamos platicando, estamos 

sumamente obligados y comprometidos a mejorar nuestro andamiaje jurídico. 

Sin duda tenemos que trabajar en esta nueva ley de mejoras regulatorias. No 



podemos, creo yo, permitir que lo que usted comentaba ahorita, mi Secretario, 

que esta serie de, a veces, obstáculos legales que se presentan, nos ahuyenten 

la inversión. Por eso, la verdad, agradecer primero su confianza, porque hemos 

constantemente tenido reuniones con la Dirección de Mejoras Regulatorias, que 

usted tiene aquí en su secretaría, con Ernesto Nieves, por aquí andaba… Con 

Ernesto, con la idea de poder avanzar en esta nueva ley de mejoras 

regulatorias, que es un primer compromiso que asumimos como Congreso. El 

segundo compromiso, trabajar en lo que puede ser una nueva iniciativa o una 

iniciativa en el tema del Registro Público de la Propiedad. Trabajar en la Ley de 

Adquisiciones y bueno, el avance que ya hemos logrado en la impartición de 

justicia de Sonora, creo que esto va ayudar a ese ambiente de negocios que 

necesitamos para seguir fomentando la confianza en las empresas, tanto locales 

como extranjeras. Entonces yo... decirle que hemos hecho una gran alianza con 

el sector empresarial. El tema del parlamento abierto ha sido para nosotros un 

punto fundamental y que nos ha ayudado a enriquecer nuestras propuestas. De 

hecho, decirle que la propuesta de la ley, de la reforma a la Ley de 

Adquisiciones viene del sector empresarial. Vamos a trabajar junto con el sector 

empresarial para esa nueva Ley de Mejoras Regulatorias y seguro, de la mano 

junto con la Secretaría, vamos a establecer ese ambiente que ocupamos para 

estar con un rumbo muy claro en el crecimiento de Sonora y sin duda, muy de la 

mano en busca del crecimiento de los empresarios locales. Eso, de verdad se 

los digo a mis amigos invitados, el compromiso de la Gobernadora del Estado, 

Claudia Pavlovich, el compromiso de este Congreso del Estado será siempre 

facilitar el crecimiento del empresario local y darle las herramientas necesarias, y 

estamos seguros que contamos con el apoyo de un gran aliado, que es el 

Secretario de Economía, Jorge Vidal. De veras, Secretario, muchas gracias por 

venir, y lo dejamos para su conclusión y para su comentario final. 

 

C. LIC. JORGE VIDAL AHUMADA: Pues gracias, de nueva cuenta, diputado. 

Diputados, gracias por acompañar en esta presentación de lo que se ha venido 

haciendo en la Secretaría de Economía durante el último año. La verdad, son 

reflexiones muy rápidas. El pertenecer a un equipo de trabajo, como es el caso 

de la Gobernadora Claudia Pavlovich, para mí, pues es un orgullo ¿no?, es un 

orgullo. Y la verdad, las acciones que yo hago, las estoy realizando por pasión, 

te diría yo. Llegó en una etapa de mi vida, que pues es interesante, la verdad, el 

poder ofrecer mi capacidad y mi experiencia, para bien del Estado. Vale la pena 

subrayar que las acciones que en la Secretaría de Economía se realizan, se 

realizan de manera transparente y de manera honesta. Todos mis colaboradores 

que están aquí, lo saben, que yo siempre he repetido lo mismo, al que yo vea 

haciendo acciones que no vayan acorde a la filosofía mía de trabajar con 



transparencia, honestidad, los exhibo y los corro. Eso queda clarísimo. Esa ha 

sido mi filosofía como funcionario público y no la pienso variar en esta etapa de 

mi vida. Entonces el pertenecer a un equipo como el de la Gobernadora Claudia 

Pavlovich, para mí es una gran oportunidad de poderle servir lógicamente, a los 

sonorenses. Yo agradezco a todos ustedes, el que me hayan invitado… digo, el 

que me hayan escuchado, más que invitado... tenía que venir.... el que me 

hayan escuchado, sobre todo lo que presenté. Definitivamente no es para echar 

las campanas a volar, ni nada por el estilo. Hay muchos retos, hay muchas 

cosas que hacer, y estoy seguro que a través de la conciliación y a través de los 

acuerdos, como maduramente comentaba el diputado Gómez Reyna, es como 

se pueden hacer las cosas. Yo creo que es un solo Sonora. Yo creo que 

venimos ya de una etapa de un Sonora dividido, que nos costó mucho trabajo y 

nos lastimamos más allá de lo que la cordura puede decir. Yo creo que ahorita la 

tarea, es esa reconciliación y creo que vamos por buenos pasos. A mí, en las 

reuniones que he invitado a los empresarios del Sur y del Norte, y ver a los 

actores importantes del Sur y del Norte, sentados en la misma mesa, platicando 

sobre la misma problemática, el venir al Congreso y ver la madurez con que el 

diputado Gómez Reyna plantea algunas situaciones, la madurez con que la 

fracción priísta lo escucha, los otros, los demás partidos que aquí nos 

acompañan… pues la verdad, lo único que nos puede parar es un futuro 

muchísimo más amplio y mucho más… con más optimismo. Porque si bien es 

cierto, que posiblemente espero que sea la excepción este sexenio, que los tres 

primeros años son buenos y los otros tres no son tan buenos, pero si fuera así, 

seguramente vamos a caminar más seguros y más firmes en este esquema. En 

este esquema de un Sonora unido, en este esquema de un Congreso, en este 

esquema de un respeto hacia los municipios que pueden ser de equipos 

contrarios. Yo creo que los retos que están por encima, están más grandes que 

lo que es Sonora. Porque hay elementos de carácter mundial que solamente los 

podremos vencer con esta integración, con esta comprensión y lógicamente con 

este diseño en conjunto. Yo creo que el apoyo del Poder Legislativo, para mí, 

para las encomiendas que se tienen en la Secretaría de Economía, son 

importantísimos. Porque hay una serie de trabas, hay una serie de, lógicamente 

de elementos que solamente lo podemos realizar en conjunto. Mencionabas, 

diputado, sobre las mejoras regulatorias. Ahí tenemos de inmediato algo que 

vencer, burocracias grandes. Curiosamente, las reflexiones que yo hago, y lo 

comento con nuestros amigos de Arizona, ¿Qué nos une a Arizona y a Sonora? 

La distancia de Arizona, de Washington, y la distancia de Sonora, de México. La 

verdad es que a veces ese tipo de distancias son las que nos fortalecen. Yo creo 

que las tareas que tenemos los sonorenses, no nos permiten los tiempos para 

perderlos en enfrentamientos estériles que no valen la pena. Yo la verdad me 



voy muy contento de esta reunión y como siempre, las puertas de la Secretaría 

de Economía están abiertas para todos ustedes y sobre todo para las ideas que 

aporten en el bienestar de Sonora. Muchas gracias. 

 

C. DIP. OMAR ALBERTO GUILLÉN PARTIDA: Muchísimas gracias, mi 

Secretario. Y siendo las 7:15 de la tarde, damos por clausurada esta comisión. 

Muchísimas gracias a todos por venir. 

 

 

Terminó: 19:15 horas. 


